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ФЕРМАМ-БОЛЬШЕ СЕНАЖА

19 июня в Москве, в Доме
Союзов, состоялось заключи
тельное заседание Централь
ной избирательной комиссии.

По предложению замести
теля председателя комиссии 
В. В. Николаевой-Терешковой 
принято решение о передаче 
делопроизводства по выбо
рам мандатным комиссиям 
Совета Союза и Совета На
циональностей Верховного 
Совета СССР девятого созы
ва.

От имени Центральной из
бирательной комиссии пред
седатель комиссии Ц. Н. Ф е
досеев выразил благодар

ность избирательным комис
сиям союзных и автономных 
республик, автономных обла
стей н национальных окру
гов, окружным и участковым 
комиссиям, работникам обще
ственных организаций. Сове
тов депутатов трудящихся, 
министерств, в е д о м с т в ,  
учреждений и организаций 
за активное участие в работе 
по подготовке и проведению 
выборов в Верховный Совет 
СССР.

На этом Центральная изби
рательная комиссия свою ра
боту закончила. (ТАСС ).

В  горячую  пору закладки  
сенаж а дорог каждый час: от 
того, насколько оперативно 
будет проводиться косовица 
трав, зависит качество этого 
ценного вида кормов. В  хо
зяйствах республики ведут 
строгий учет времени. Г р а 
фик работ на зеленом  кон
вейере строго соблюдается  
почти повсеместно. Этому в 
немалой степени способству
ют созданные в районах шта
бы по руководству оператив
ной заготовкой кормов.

В  подборке, которую мы 
публикуем  ниже, рассказы 
вается об успехах кормодо- 
бытчиков на  зеленой страде.

В Президиуме Верховного 
С о в е т а  С С С Р

О Б М Е Н
ТЕЛЕГРАММАМИ

В связи с 50-летием 
установления дипломати
ческих отношений между 
Советским Союзом и Да
нией Председатель Совета 
Министров СССР А. Н. 
Косыгин и Премьер-Ми
нистр Дании Поуль Харт- 
линг обменялись поздра
вительными телеграмма
ми.

За прошедшие 50 лет, 
говорится в телеграмме 
А . Н. Косыгина, в совет
ско-датских отношениях 
накоплен немалый поло
жительный опыт, достиг
нуты заметные результа
ты в деле упрочения взаи
мовыгодного сотрудниче
ства в различных обла
стях. Складывающа я с я 
ныне благоприятная обста
новка в Европе, по наше
му мнению, создает хоро
шие условия для того, 
чтобы совместными уси
лиями поднять отношения 
между Советским Союзом 
и Данией на более высо
кий уровень, расширить 
сотрудниче с т в о между 
двумя странами в реше^ 
нии актуальных междуна
родных проблем.

Развитие отношений ме
жду нашими странами за 
прошедшие полвека, гово
рится в теле г р а м м е  
П. Хартлинга, характери
зовалось постоянно расту
щим сотрудничеством, и я 
убежден в том, что даль
нейшее расширение свя
зей между Данией и Со
ветским Союзом будет 
служить интересам нашлх 
народов и содействовать 
укреплению мира и без
опасности в нашей части 
света. Мы желаем продол
жать активный и конструк. 
тивный диалог между Да
нией и Советским Сою
зом, который в течение 
многих лет способствовал 
укреплению уз добросо
седства между нашими 
странами.

(ТАСС).

ОТЪЕЗД ДЕЛЕГАЦИИ 
КПСС ВО ФРАНЦИЮ

По приглашению ЦК 
Французской компартии 
19 июня из Москвы в Па
риж отбыла делегация 
КПСС во главе с канди
датом в члены Политбюро 
ЦК КПСС, секретарем 
ЦК КПСС Б. Н. Понома
ревым. В составе делега
ции член ЦК КПСС, пер
вый секретарь ЦК Ком
партии Латвии А. Э. Восс, 
член Центральной реви
зионной комиссии КПСС, 
заместитель заведующего 
международным отделом 
ЦК КПСС В. В. Загладин, 
член ' Центральной реви
зионной комиссии КПСС, 
секретарь Ленинградского 
обкома КПСС 3. М. Круг
лова.

В тот же день делега
ция прибыла в Париж. 
В аэропорту ее встречали 
член Политбюро, секре
тарь ЦК ФКП Гастон 
Плиссонье, член ЦК ФКП 
Люсьен Маттеи.

Среди встречавших был 
посол СССР во Франции 
С. В. Червоненко.

(ТАСС).

К О С О В И Ц А  

Д И К Т У Е Т  Т Е М П Ы

Погода благоприятствует в 
нынешнем году кормодобыт- 
чикам Гардаоанского рай
она. Травостой на лугах хо
зяйств нынче густой и вы
сокий. Своевременное прове
дение косовицы особенно 
важно для получения высо
кокачественного сенажа.

В нынешнем сезоне этот 
вид корма совхозам района 
предстоит заготовить 27.100 
тонн, что на 30 процентов 
превышает прошлогодний по
казатель.

Столь резкое увеличение 
производства сенажа потре
бовало особенно тщательного 
проведения подготовитель
ных работ. Многие совхозы 
обзавелись дополнительно се
ноуборочными агрегатами, 
косилками, транспортом для 
вывоза скошенной травы. 
Проложены и новые траншеи 
для закладки 5.000 тонн се
нажа.

Начало косовицы показа
ло, что в целом труженики 
нашего района к кормодобы- 
че подготовились хорошо. 
Так, в Мухраванском молоч
но-овощеводческом совхозе 
уже заложено 1.300 тонн 
высококачественного сенажа 
при плане 1.500 тонн. Остав
шиеся 200 тонн корма мух- 
раванцы заложат в 2— 3 дня. 
Также высокий трудовой 
накал в Телетском экспери
ментальном и в Сартичаль- 
ском молочно - овощеводче
ском совхозах. Всего же по 
району заложено более 7.000 
тонн сенажа.

Однако не во всех хозяй
ствах заготовка сенажа идет 
организованно. Отстают в

Джандарском племенном и 
Норийском овоще-молочном 
совхозах.

В это дело пришлось вме
шаться созданному впервые 
в нашем районе штабу по 
оперативной заготовке кор
мов. Отстающим хозяйствам 
оказывается помощь техни
кой, транспортными ■ _ сред
ствами. Надо полагать, что 
в ближайшее время в этих 
хозяйствах заготовка кормов 
будет вестись в соответствии 
с планом и строго по графи
ку.

Д ж . Б А К Р А Д З Е , 
начальник Управления сель
ского хозяйства Гардабан- 
ского района.

О Щ У Т И М О Е
П О Д С П О Р Ь Е

В прошлом году в хозяй
ствах Аджарской АС С Р  бы
ло заложено всего лишь 645 
тонн сенажа. Убедившись в 
больших преимуществах это
го высокопитательного для 
животных рациона, нынче в 
автономной республике за
планировано заложить 3.750 
тонн сенажа.

Первыми приступили к 
этим работам кормодобытчи- 
ки нашего совхоза. За корот
кий срок они уложили в 
траншеи 250 тонн подвялен
ной травы.'

Для производства сенажа 
мы используем зеленую овся
ную массу. В минувшем го
ду овес был засеян на пло
щади в 120 гектаров вслед 
за уборкой кукурузы. Благо
даря своевременному прове
дению культивации и под
кормке с каждого гектара 
площади наши кормодобыт- 
чики снимают по 100 цент
неров зеленой массы.

Посеянный по жнивью овес.
во-первых, позво л и л  н а м  
раньше обычного приступить 
к заготовке кормов, во-вто
рых, высвобождающаяся пло
щадь сразу же засевается 
кукурузой. Это * позволяет 
нам заготавливать корма по 
принципу зеленого конвей
ера.

Особенно успешно трудят
ся в хозяйстве кормодобыт- 
чики-механизаторы Н. Дзир- 
квадзе, X. Кули-оглы, В. Ку
зин, перевыполняющие смен
ные задания в 1,5—2 раза. До 
конца сезона заготовки кор
мов наши механизаторы обя
зались заложить в траншеи 
еще 250 тонн сенажа. Одна
ко на сей раз он будет изго
товляться из смеси сеяных 
трав, которые занимают в 
совхозе 300 гектаров.

В . ЦИЛО САНИ,
главный зоотехник Батум- 

, ского молочного совхоза.

Д В А  Г О Д О В Ы Х  
П Л А Н А

Животноводы нашего кол
хоза в определяющем году 
пятилетки обязались выпол
нить годовой план сдачи мо
лока государству в течение 
трех кварталов.

Для того, чтобы слово у 
нас не разошлось с делом, 
труженики хозяйства с само
го же начала душистой жат
вы развернули большую ра
боту по обеспечению живот
новодства прочной кормовой 
базой. Накануне была прове
дена реконструкция старых 
сенажных траншей. Их ем
кость увеличили до 320 тонн. 
Привели в порядок и специ
альную технику.

Результаты интенсивной 
подготовительной работы не 
замедлили сказаться. На 18 
июня заготовлено 400 тонн 
высококачественного сенажа 
вместо предусмотренных по 
плану 200. тонн.

В достижение этого успеха 
внесли свой весомый вклад 
звено кормодобытчиков, ру
ководимое Ш. Парунашвили, 
механизаторы Ш. и В. Устиа- 

• швилн, 11. ьурдули и другие.

Г. ЦХВАРИАШ ВИЛИ,
председатель колхоза села 
Патардзеули Сагареджой- 
ского района.

П Р О Д У К Т И В Н О С Т Ь
В О З Р О С Л А

Для нашего межколхозно- • 
го хозяйства дешевый 
корм —  один из основных 
источников снижения себе
стоимости продуктов живот
новодства. В общем кормо
вом балансе важное место от
водится сенажу. В минувшем 
году мы заготовили 1.000 
тонн этого вида корма. При
чем центнер сенажа обошел
ся в 1 рубль 24 копейки, на 
37 копеек меньше запланиро
ванного.

Мы убедились и в другом. 
Сенаж по сравнению с ос-, 
тальными кормами охотнее 
поедается животными, да и 
отдача от него велика. По 
нашим подсчетам, его по
стоянное и обильное наличие 
в рационе животных дает 
прибавку н  суточным надоям 
молока не меньше 5 — 6 лит
ров. Так что закладка в ны
нешнем году 1.500 тонн се
нажа вполне оправданна.

Для успешного выполне
ния намеченной программы

у нас в хозяйстве есть все 
условия. Основная сенажная 
культура —  эспарцет зани
мает 125 гектаров, что'впол
не достаточно для производ
ства необходимого количе
ства сенажа. Проложены се- 
нажные траншеи, имеется не
обходимая техника.

Кормодобытчики хозяйст
ва уже заложили плановые 
1.000 тонн сенажа. На оче
реди —  500 тонн, которые,| 
предусмотрено заложить в 
счет обязательств. Кормодо
бытчики решили закончить 
закладку сенажа до конца 
этого месяца.

Т . ТУХИАШ ВИЛИ, 
директор Т и н и х и д с к о г о  
межколхозного племенно
го хозяйства Гормйского 
р айона.'

*  *  *

ф  ТРУЖ ЕНИКИ М ЦХЕТСКО - 
ГО  ОПЫ ТНОГО  ХО ЗЯЙ СТВА 
Г р у з и н с к о й  машиноиспыта
тельной станции заготовят в 
атом году 1.400 тонн сенажа и 
400 тонн грубых кормов. Сей
час в хозяйстве успешно идет 
заготовка сенажа и закладка 
его в башни. На сенокосе р а
ботают знатные механизаторы 
Герой Социалистического Тру
да Пируз Тохашвили, заслуж ен
ный механизатор республики 
Ш алва Д ж ачвадзе, Резо Ире- 
машвили и другие . М еханиза
торы опытного хозяйства р е
шили закончить сенокос д о 
срочно и без потерь.

Н а  с н и м к а х :  вверху — 
конвейерная закладка сенажа 
в башни; внизу— заготовка зе 
леной м ассы ; справа — в этих 
башнях будет храниться 1.400 
тонн сенажа.

Ф о то  М . Квнрикашвили.

Рассмотрев отчет делега-* 
ции Верховного Совета СССР 
во главе с председателем Ко
миссии по иностранным де
лам Совета Национальностей 
Верховного Совета СССР, 
кандидатом в члены Полит
бюро ЦК КПСС, секретарем 
ЦК КПСС тов. Б. Н. Понома
ревым, находившейся в Сое
диненных Штатах Америки 
с 19 по 29 мая с. г. с офи
циальным визитом по-пригла
шению конгресса СШ А, Пре
зидиум Верховного Совета 
СССР одобряет проделанную 
делегацией работу по уста
новлению регулярных кон
тактов с высшим законода
тельным органом СШ А.

Происшедший в результа
те двух советско-американ
ских встреч Л  высшем уров
не поворот в отношениях меж
ду СССР и С Ш А создал бла
гоприятную обстановку для 
развития двусторонних свя
зей во всех областях, в том 
числе и ‘ между парламента
ми обеих стран.

Высшие законодательные

органы СССР и С Ш А приз
ваны сыграть важную роль 
в деле дальнейшего улучше
ния советско-американских 
отношений на основе принци
пов мирного сосуществования 
в интересах народов наших 
двух стран и всеобщего мира 
и безопасности. Контакты 
*бежду Верховным Советом 
СССР и конгрессом С Ш А  
будут способствовать взаим
ному ознакомлению народов 
с жизнью друг друга, лучше
му взаимопониманию между 
парламентариями обоих го
сударств. углублению дове
рия в отношениях между 
СССР и С Ш А  и —  что осо
бенно важно —  конструктив
ному решению проблем, сто
ящих на повестке дня совет
ско-американских отношений.

Президиум Верховного Со
вета СССР выражает готов
ность продолжить развитие 
установленных контактов с 
конгрессом 1 С Ш А  и под
тверждает приглашение на
править делегацию конгрес
са С Ш А  в СССР.

ЗАГОТОВКА СОРТОВОГО ЧАЙНОГО ЛИСТА
НА 17 ИЮ НЯ 1974 ГО Д А  (в тоннах)
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О пребывании в Москве Э. Хонеккера
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Абхазская А С С Р 57.060 25.669 45
Сухумский 529 301 57
Гульрипшский 1.710 890 52
Г альский 30.182 13.477 45
Гудаутекий 4.400 1.728 39
Очамчирский 20.239 9.273 46

А дж арская А С С Р 44.000 22.762 52
Хелвачаурский 13.200 6.898 52
Кобулетский 30.150 15.523 51
Кедский 650 341 52

М ахарадзевскмй 51.910 25.643 49
Зугдндскнй 37.600 18.089 48
Цаленджнхский 18.650 8.104 43
Гегечкорскнй 13.850 7.252 52
Ланчхутский 13.^10 7.524 55
Чхороцкуский 12.100 6.467 53
Чохатаурский 8.170 4.808 59
Цхалтубский 7.060 3.652 52
Цхакаевский 7.000 3.486 50
Цулукидзевский 5.800 3.286 57
Ткибульский горсовет 5.800 2.919 50
Xобский 5.440 2.739 50
Самтредский 1.760 911 52
Абашскнй 520 331 64
Тержольский 730 372 51
Чиатурскмй горсовет 520 233 45
Венский 360 219 61
Зестафонскмй 16 —

В С ЕГО : 292.000 144.482 49
В том числе трест чайных

и субтропических совхозов 62.746 32.246 51

Ц ЕНТРАЛЬНО Е СТАТИ СТИ Ч ЕСКО Е УПРАВЛЕН ИЕ 
ПРИ СО ВЕТЕ М ИНИСТРОВ ГРУЗИ Н СКО Й  С С Р

По приглашению ЦК КПСС 
17— 18 июня сГ г. в Москве , 
с кратковременным друже
ским визитом находился пер
вый секретарь ЦК СЕ11Г 
Э. Хонеккер. В ходе визита 
состоялись встречи и бесе
ды между Генеральным сек
ретарем ЦК КПСС Л. И. 
Брежневым и Э. Хоцеккером, 
прошедшие в обстановке 
дружбы, сердечности и пол
ного взаимопонимания по 
всем обсуждавшимся вопро
сам.

Товарищи Л. И. Брежнев 
и Э. Хонеккер с большим 
удовлетворением отметили, 
что отношения между наши
ми партиями и государства
ми носят сердечный и брат
ский характер. Они рассмот
рели кардинальные вопросы 
развития и углубления со
трудничества КПСС и СЕПГ, 
обсудили возможности нара
щивания эффективности брат
ских связей между СССР и 
ГДР, придания им еще 
большего размаха. Стороны 
подчеркнули, что дальней
шее сближение между Со
ветским Союзом и Герман
ской Демократической Рес
публикой во всех областях 
партийной, государственной, 
хозяйственной и культурной 
жизни является магистраль
ным направлением развития 
отношений между СССР и 
ГДР. Они будут прилагать 
неустанные усилия для до
стижения этой высокой це
ли в интересах народов обоих 
государств, на благо укреп
ления мира и социализма.

В этой связи было отмече
но важное значение Догово
ра о дружбе, взаимной помо
щи и сотрудничестве между 
СССР, и ГДР, десятилетие

которого отмечается в ны
нешнем году в обеих странах. 
Руководителями КПСС и 
СЕПГ были рассмотрены во
просы, касающиеся дальней
шего развития и совершен
ствования договорных отно
шений между СССР и ГДР.

Значительное внимание бы
ло уделено перспективам со
трудничества в области эко
номики в соответствии с про
граммой социалистической 
экономической интеграции, в 
частности задаче расшире
ния кооперации и специали
зации в ведущих отраслях 
народного хозяйства обеих 
стран.

Состоялся обмен мнения
ми по актуальным междуна
родным проблемам под 
углом зрения реализации до
говоренностей, выработанных 
на апрельском совещании 
Политического консультатив
ного комитета государств — 
участников Варшавского До
говора. Стороны констатиро
вали, что процесс европей
ской разрядки неуклонно 
развивается. В этой связи бы
ло с удовлетворением отмече
но, что недавно сформиро
ванные новые правительства 
Ф Р Г  и Франции заявили о 
своей приверженности линии 
на налаживание сотрудниче
ства с социалистическими 
странами и на укрепление 
европейского мира, о наме
рении сохранять преемствен
ность внешнеполитического 
курса, который проводился 
их странами в последние 
годы.

Руководители КПСС и 
СЕПГ подчеркнули, что Со
ветский Союз и ГД Р  со 
своей стороны делали и бу
дут делать все от них зави

сящее для улучшения поли
тического климата в Еврбпе, 
развития добросбседства и 
взаимовыгодного сотрудниче
ства между государствами 
различных социальных си
стем.

Э. Хонеккер информиро- 1 
вал о мероприятиях ГДР, 
направленных на нормализа- . 
дню отношений с Ф Р Г  в со
ответствии с договором об 
основах отношений между 
ГД Р  и Ф РГ , принципами 
мирного сосуществования и 
общепринятыми н о р м а м и  
международного права.

С советской стороны бы
ло  заявлено, что ГДР как 
суверенное социалистическое 
государство внесла и вносит 
большой и эффективный 
вклад в решение важных 
актуальных вопросов разви
тия современной Европы. Ее 
конструктивная миролюбивая 
политика пользуется призна
нием и уважением во всем 
мире.

Э. Хонеккер высоко оце
нил выдающиеся результаты, 
достигнутые советским наро
дом под руководством КПСС,, 
в целеустремленном осуще
ствлении исторических ре
шений XX IV  съезда. Он 
заявил, что СЕПГ и народ 
ГД Р с большим воодушев
лением и признательностью 
воспринимают неутомимую 
деятельность ЦК КПСС, Со
ветского правительства и 
лично тов. Л. И. Брежнева,

' .  которая- играет решающую 
роль в укреплении единства 
и сплоченности социалисти
ческого содружества, в осу
ществлении коренного по
ворота в международных от
ношениях в интересах обес

печения прочного мира, 
смягченна напряженности и 
сотрудничества межДу наро
дами и- государствами. .

При рассмотрении между
народных вопросов стороны 
уделили особое внимание ра- 
ооте совещания по безойас-. 
пости и сотрудничеству в 
Европе. Они были едины в 
том ,. что , существуют все 
необходимые объективные 
предпосылки для того, чтобы 
успешно 'завершить второй ’ 
этап совещання в Женеве и 
провести уже в ближайшее 
время его заключительную 
третью фазу на высшем уров
не. Это отвечало бы инте
ресам всех европейских го
сударств, открывало бы но
вые горизонты в развитии 
континента.

Было подчеркнуто также 
значение проходящих в Вене 
переговоров о сокращении 
вооруженных сил и вооруже
ний в Центральной Европе. 
Руководители КПСС и СЕПГ 
выразили уверенность в том, 
что при наличии доброй во
ли всех участвующих сторон 
в ходе этих переговоров мо
гут быть выработаны по
лезные решения, дополняю
щие политическую разрядку 
в Европе разрядкой военной.

Во время встреч и бесед 
Э. Хонеккер рассказал о 
большом политическом и тру
довом подъеме в ГД Р в свя'зи 
с подготовкой к празднова
нию 25-летия со дня обра
зования республики. От име
ни ЦК СЕПГ, ГосуАрствен- 
ного совета и правительства 
ГДР он пригласил советскую 
делегацию и лично Л. И. 
Брежнева принять участие в 
праздновании этого знамена
тельного юбилея.

Приглашение было с бла
годарностью принято. Л . И. 
Брежнев подчеркнул, что I 
2о-летие ГД Р является об- ' 
щим праздником стран со
циалистического содруже
ства, прогрессивных сил во 
всем. мире. Этот юбилей, ши
роко и по достоинству будет 
отмечен в Советском Союзе.

В , беседах приняли уча
стие член ЦК КПСС, помощ
ник Генерального секретаря 
ЦК КПСС К. В. Русаков, 
член ЦК СЕПГ, зав. между
народным отделом ЦК СЕПГ 
П. Марковский.

*

Политбюро ЦК КПСС да
ло обед в честь Первого сек
ретаря ЦК СЕПГ Э. Хонек
кера.

*  *  *
18 июня Э. Хонеккер от

был на родину.
На аэродроме, украшен

ном государственными фла
гами ГД Р и СССР, Э.Хонек- 
кера провожали товарищи | 
Л .-И . Брежнев, А . А . Гро
мыко, И. В. Капитонов, за
меститель Председателя Со
вета Министров СССР Н. А. 
Тихонов, члены ЦК КПСС 
П. А. Абрасимов, Б. П. Бу
гаев, К. В. Русаков, Н. А. 
Щелоков, член Центральной 
ревизионной комиссии КПСС 
О. Б. Рахманин, заместитель 
заведующего отделом ЦК 
КПСС Г. X. Шахназаров, 
другие ответственные работ
ники ЦК КПСС.

Среди провожавших был 
посол ГД Р в СССР Г. Отт.

Тем же самолетом в Бер
лин отбыл посол СССР в 
ГДР М. Т. Ефремов.

(ТАСС ).

= = =

20 июня « 1 7  часов во Дворце шахмат (парк им. С . М . Ки
рова, ул . Ленина, 37) состоятся общественно-политические 
чтения по актуальным проблемам коммунистического стро
ительства, выдвынутым в докладе Генерального секретаря 
Ц К КП С С  тов. Л . И. Брежнева «О пятидесятилетии Сою за 
Советских Социалистических Республик».

С  докладом  на тем у «Процесс расцвета и сближения на
циональных культур» выступит заместитель П редседателя 
Совета Министров Грузинской С С Р  тов. О . Е. Черкезия.

Лекцию  на тем у « X X IV  съ езд  КП С С  об усилении борьбы 
против бурж уазного национализма и ревизионизма» проч
тет доктор  философских наук тов. О . И. Ниорадзе.

ОТ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА КПСС, 
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР 
И С О В Е Т А  М И Н И С Т Р О В  С С С Р

Центральный Комитет Коммунистической партии*Совет- 
ского Союза, Президиум Верховного Совета СССР и Совет 
Министров СССР с глубоким прискорбием извещают, что 

‘ 18 июня 1974 года после тяжелой продолжительной болезни 
на 78-м году жизни скончался выдающийся советский пол
ководец, один из активных строителей Вооруженных Сил 
СССР, прославленный герой Великой Отечественной войны, 
член КПСС с 1919 года, четырежды Герой Советского Союза, 
Маршал Советского Союза Георгий Константинович Жуков.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ
КОМ ИТЕТ

КП С С

П РЕЗИ ДИУМ  
ВЕРХО ВН О ГО  

С О ВЕТА  С С С Р

С О ВЕТ
МИНИСТРОВ

С С С Р

В ЦК КПСС и Совете Министров СССР
ЦК КПСС и Совет Мини

стров СССР постановили;
1. Для организации похо

рон Маршала Советского Со
юза Г. К. Жукова образо
вать правительственную ко
миссию в составе тт. Гречко

А. А . (председатель), Каг 
тонова И. В.. Смирнова Л. 1 
Москаленко К. С., Епише 
А . А., Грекова Л. И., Руде 
ко С. И., Аманшина В. Г 

2. Похоронить Г. К. ЕЕ 
нова на Красной площади. 
Кремлевской стены.



Н А Р О Д Н О Е
х о з я й с т в о  г р у з и н :  опыт,

ПРОБЛЕМЫ,
ПЕРСПЕКТИВЫ

Б О Е В А Я 
ПРОГРАММА  
Д Е Й С Т В И Й

С  пленумов Гардабанского; Марнеульского, 
Болнисского и Мцхетского райкомов партии

На высоком организационном и идейно- 
политическом уровне прошли пленумы
районных комитетов партии в Гардаоани. 

МцхМарнеули, Болниси и Мцхета. На них об
суждались итоги X III пленума ЦК Компар
тии Грузии и вытекающие из его решений 
задачи но выполнению постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР «О  ме
рах по дальнейшему развитию народного 
хозяйства Грузинской С С Р ». С докладами 
выступили первые секретари райкомов пар
тии ' Г. Зауташвилн. Д. Магалашвили. 
Р. Георгадзе, А . Барисашвнли.

В докладах и выступлениях на пленумах 
говорилось о работе, проводимой партий
ными организациями этих районов по пре
творению в жизнь решений X X IV  съезда 
КПСС, постановления ЦК ЙПСС по Тби
лисскому горкому партии. Отмечались успе
хи, достигнутые трудящимися, и возросшие 
хозяйственные показатели, особенно в 1973 
году и за истекшие месяцы* четвертого, 
определяющего года пятилетки. Однако 
особое внимание акцентировалось на нере
шенных проблемах, упущениях, недостат
ках, которые все еще имеются. Коммуни

сты делились своими мыслями, намерения
ми по успешному выполнению решений 
X III пленума ЦК Компартии Грузии, пла
нов и социалистических обязательств чет
вертого года пятилетки и пятилетия я 
целом. Высказывались деловые предложе
ния, направленные на быстрейшее устране
ние недостатков, на бескомпромиссную борь
бу с нарушениями партийной и государст
венной дисциплины, взяточничеством, очко
втирательством, расхищением и разбазари
ванием народного добра.

В своей работе партийные комитеты, 
коммунисты, все трудящиеся руководству
ются положениями и выводами, содержа
щимися в выступлении товарища Л. И. 
Брежнева на декабрьском (1973 г.) Пле
нуме ЦК КПСС и в речи на торжественном 
заседании в» Алма-Ате.

На пленумах единодушно выражались 
чувства глубокой благодарности ЦК КПСС 
и Советскому правительству за огромную 
заботу о дальнейшем развитии народного 
хозяйства Грузии, готовность отдать все 
свои силы выполнению заданий партии.

У с и л и т ь  т е м п ы
промышленного 
и сельскохозяйственного
производства
. Вопросы преодоления недо

статков в работе отдельных 
промышленных предприятий, 
ускорения и улучшения 
строительства производствен
ных и культурно - бытовых 
объектов были одними из 
главных на пленумах райко
мов партии. В докладах и вы
ступлениях директора каска
да Лв 1 ЗАГЭСа А. Хетагури, 
главного инженера стройтре- 
ста № 6  Министерства сель
ского строительства В. До- 
лидзе, председателя исполко
ма Марнеульского городско
го Совета депутатов трудя
щихся А . Карахмазли, пред
седателя комитета народного 
контроля Болнисского райо
на И. Данелия, начальника 
СУ «Маднеулстроя» А . Джо- 
джуа, секретаря парторгани
зации Маднеульского горно- 
обогатительного комбина т а 
И. Гогитидзе, директора кар
тонно-рубероидного завода 
Гардабанского района Дж. Та- 
багари и других отмечалось, 
что несомненную пользу в 
этом окажут распростране
ние прогрессивных форм и 
методов руководства.

С высокими производствен
ными показателями трудятся 
коллективы Шулаверской вой
лочной фабрики, завода не
рудных материалов, Куллар- 
ского производственного объ
единения «Самтрест» в Мар- 
неульском районе, завода 
«Промсвязь» в Мцхетском 
районе и некоторые другие. 
Вместе с тем на пленумах 
назывался целый ряд пред
приятий, где не создана ат
мосфера высокой требова
тельности и ответственности 
всех работников за поручен
ное дело,* не на должной вы
соте производственная дис
циплина. Этими и другими 
недостатками объясняется, на
пример, отставание текстиль
но-галантерейной фабрики и 
головного сыромаслоделыюго 
завода в Марнеульском райо
не. картонно-рубероидного за
вода Гардабанского района. 
Серьезные недостатки и упу
щения имеются в работе 
Маднеульского горно-обогати
тельного комбината и в СУ 
«Маднеулстроя».

Значительное место в вы
ступлениях заняли вопросы 
совершенствования стиля пар
тийной и хозяйственной рабо
ты, развития инициативы, де
ловитости, социалистической 
предприимчивости.

*  *  *
Гардабанский. Марнеуль- 

ский, Мцхетский н Болнис-

ский районы являются глав
ными поставщиками населе
нию Тбилиси и Рустави ово
щей и раннего картофеля. В 
хозяйствах производятся так- * 
же фрукты, -столовые сорта 
винограда. Имеются живот
новодческие и птицеводчес
кие комплексы, откуда по
ступают молоко, мясо, яйца.

В результате мер. приня
тых Центральным Комитетом 
Компартии Грузии, Советом 
Министров республики: улуч
шения руководства хозяйст- . 
вами со стороны районных 
партийных и советских орга
низаций. снабжение населе
ния овощами и картофелем 
за последнее время. значи
тельно улучшилось. Хорошие 
предпосылки для этого важ
ного дела имеются и в ны
нешнем году.

50 тысяч тони овощей на
мерены заготовить нынче хо
зяйства Гардабанского райо
на, 30 тысяч тонн —  Марне
ульского района, больше, чем 
когда бы то ни было, дадут 
овощей хозяйства Мцхетско
го района. Большое количе
ство раннего картофеля по
ступает из Болнисского рай
она. Один только Арахлой- 
ский совхоз продаст государ
ству до конца сезона не ме
нее 8 тысяч тонн картофеля.

Достижения несомненны, 
однако потребность в овощах 
и картофеле пока не удовлет
воряется полностью. На пле
нумах поднимались вопросы ? 
дальнейшей интенсификации 
производства овощей и кар
тофеля, улучшения структу
ры посевов, внедрения перс
пективных сортов.

Многое сделано за послед
нее время в развитии овоще
водства в Марнеульском рай
оне. В прошлом году в сред
нем с гектара здесь получили 
153 центнера овощей — в 
2,8 раза больше, чем в 1970 
году. Отдельные хозяйства 
довели погектарный выход 
огородной продукции до 250 
центнеров. Если бы такое 
количество овощей получали 
все бригады, звенья, на всех 
участках, то валовой сбор 
был бы значительно больше.

Предметом особой заботы 
на пленумах было высокое 
качество и разнообразие ас
сортимента овощных куль
тур. Не секрет, что есть у 
нас руководители хозяйств, 
которые не считаются со 
спросбм населения, лишь бы 
как-нибудь выполнить план. 
Планы-заказы госуд а р с т - 
ва— это закон, их следует вы
полнять не только по «валу », 
но и по всему ассортименту.

Справедливые претензии 
высказывались в адрес заго
товительных и торгующих 
организаций. Не изжиты еще 
всевозможные заторы на пути 
доставки продукции от поля 
до прилавка. Вот почему да
же теперь —  в начале сбора

урожая — кое-где допущена 
•порча овощей. Не стала обыч
ным делом приемка торгую
щими организациями овощей 
непосредственно в поле.

Обсуждались также во
просы дальнейшего повыше
ния урожайности зерновых, 
виноградников, садов, бах
чей. При этом подчеркива
лась важность улучшения 
культуры земледелия, повы
шения плодородия почвы, 
внедрения достижений науки 
и передового опыта, широко
го развития социалистическо
го соревнования, применения 
новых форм морального и ма
териального стимулирования 
сельских тружеников.

Преодолеть отставание
животноводства

нидзе, бригадира Тамарисской 
птицеводческой фабрики это
го же района Н. Попондопу- 
ло, директора Марнеульского 
районного объеди н е н и я
« Грузсел ь х о з т е х н и к и »  

А.  Да1арчия, директора Дигом- 
ского овоще-мол очного совхо
за Мцхетского района А. Мин
дадзе, работницы Тбилисской 
птицефабрики Гардабанского 
района Е. Джинчараулн и 
других.

В своем выступлении на 
декабрьском (1978 г.) Плену
ме ЦК КПСС товарищ Л. И. 
Брежнев выдвинул принци
пиальные положения о путях 
и методах увеличения произ
водства и улучшения качест
ва проду кции. В сельском хо
зяйстве на первый план вы
двинуты задачи его интенси
фикации. Применительно к 
животноводству это значит, 
что рост производства и про
дажи государству продукции 
отрасли должен идти в ос
новном путем повышения 
его продуктивности. В докла
дах и выступлениях отмеча
лось. что животноводство про- 
долзкает оставаться в райо
нах самой отстающей от
раслью. Так, породный со
став скота в хозяйствах Бол
нисского района не удовлет
воряет требованиям сегодня
шнего дня. Во многих совхо
зах и колхозах района не на
лажен уход за животными, 
неудовлетворительно постав
лена зооветеринарная служ
ба. Отсюда болезни и низкая 
продуктивность скота. На 
механизацию ферм затрачи
ваются большие средства. 
Между тем на них преоблада
ет ручной труд. О состоянии 
дел в животноводстве в Мар
неульском районе свидетель
ствуют следующие цифры. В 
прошлом году совхозы рай
она получили свыше 2.800 
тысяч рублей прибыли за 
счет производства и загото
вок продукции растениевод
ства. а животноводство да
ло 370 тысяч рублей убытка.

Потребности в продукции 
животноводства растут, на
стоятельно требуя увеличе
ния ее производства и заго
товок. Решить эту проблему 
можно, лишь создав прочную 
кормовую базу.

Вопросам животноводства 
были посвящены выступле
ния работницы Ратеванского 
животноводческого совхоза 
Болнисского района А . Аса-

З ем ля- бесценное 
богатство

На пленумах со всей ост
рогой был поставлен вопрос 
и о хозяйском, рачительном 
отношении к земле — бес
ценному богатству народа. В 
выступлениях председателя 
исполкома Совета депутатов 
трудящихся Гардабанского 
района А. Даштамирова, сек
ретаря парторганизации Га- 
чианского молочно-овощного 
совхоза этого же .района 
Н. Курбанова, бригадира кол
хоза имени Руставели села 
Сарачло О. Оруджева и ди
ректора Арахлойского совхо
за Болнисского района 
М. Вадачкория. директора 
Ничбисского семеноводческо
го экспериментального сов
хоза Мцхетского района 
Н. Мичелашвили, первого 
секретаря Мцхетского рай
кома ЛКСМ Грузии Ш. Дог- 
надзе, секретаря парторгани
зации Марнеульского управ
ления водного хозяйства и 
мелиорации М. Етирмишлн. 
председателя Лнлойско г о 
сельского Совета депутатов 
трудящихся Гардабанского 
района Г. Каркарашвили со
держались конкретные пред
ложения о том, как в усло
виях данных районов повы
шать продуктивность земли 
добиваться большей отдачи с 
каждого гектара. Акцент при 
этом делался на рациональ
ное использование поливных 
земель. Этот вопрос имеет 
решающее значение для сель
ского хозяйства Гардабанско
го. Марнеульского. Мцхет
ского и Болнисского районов, 
располагающих сетью ороси
тельных систем. Приводились 
примеры умелого содержа
ния внутрихозяйственной оро
сительной сети, своевремен
ных поливов садов, огородов. 
Именно на этой основе в ря
де совхозов Марнеульского и 
Гардабанского районов полу
чают хорошие урожаи ово
щей. Но есть земли, которые, 
хотя и прорезаны ороситель
ными каналами, но из-за без
ответственности хозяйствен
ников остаются неполитыми. 
Более того, имеются случаи, 
когда поливные земли вооб
ще не используются. В про
шлом году, например, в Гар- 
дабанском районе таких зе
мель было 427 гектаров.

Участники пленумов под
черкивали необходимое т ь 
строительства водохранилищ 
для расширения орошаемого 
земледелия, и ввода в сель
скохозяйственный оборот но
вых площадей. Речь шла. в 
частности, о создании водо
хранилища для орошения зе
мель местности Тапан Бол
нисского района, а также во
дохранилища в Байдарской 
впадине для полива угодий 
Гамарджвебского и Муган- 
лойского совхозов Марнеуль
ского района. Говорилось и 
об усилении борьбы с водной 
и ветровой эрозией, корен
ном улучшении мелиоратив
ных работ.

Все вопросы, проблемы 
рассматривались на плену
мах в тесной связи с акту
альными задачами, во главе 
которых было поставлено ус
пешное выполнение коллек
тивами промышленных пред
приятий, строек, колхозов, 
совхозов планов и социали
стических обяза т е л  ь с т в 
четвертого, определяющего 
года и пятилетки в целом.

В решениях пленума крас
ной нитыо проходит мысль о 
необходимости, не отклады
вая ни на один день, развер
нуть активную работу по пре
творению в жизнь постанов
ления ПК КПСС и Совета 
Министров СССР «О  мерах 
по дальнейшему развитию на
родного хозяйства Грузин
ской С С Р », решений X III 
пленума ЦК Компартии Гру
зии. (ГрузИ Н Ф О РМ ).

НАУЧНЫЕ 
ИССЛЕДОВАНИЯ 
НА ОКОЛОЛУННОЙ 
ОРБИТЕ

ЦЕНТР ДАЛЬН ЕЙ  КО СМ И 
ЧЕСКОЙ СВЯЗИ , 19 июня. 
(ТА С С ). Советская автома
тическая станция «Луна-22», 
выведенная на окололунную 
орбиту 2 июня 1974 года, к 
12 часам по московскому 
времени 19 июня совершила 
187 оборотов вокруг Луны.

С целью проведения д е
тальной телевизионной съем
ки выбранных районов лун
ной поверхности 9 июня в 
соответствии с программой 
полета была осуществлена 
коррекция траектории стан
ции, в результате чего она 
перешла на эллиптическую 
орбиту с максимальной вы
сотой над поверхностью Л у
ны (а апоцентре) — 244 ки
лометра и минимальной вы
сотой над поверхностью Лу
ны (а перицентре) ■— 25 ки
лометров. _

Телевизионные съемки 
проводились во время про
хождения станции н е : мини
мальном удалении от лун
ной поверхности. Получен
ные при этом телевизионные 
панорамы отличаются вы
соким разрешением и хо
рошим качеством. Одновре
менно со съемкой с по
мощью бортового вмеото- 
мера проводилось подроб
ное изучение характе р в  
рельефа исследуемых уча
стков и определялся хими
ческий состав лунных пород 
по их гамма-излучению.

Во время полета станции 
по селеноцентрической ор 
бите изучалось окружающ ее 
Луну космическое простран
ство. ,

13 июня после заверше
ния программы телевизион
ной съемки вновь была про
ведена коррекция орбиты 
станции, в результате чего 
ее апоцентр повысился до 
299 километров, а пери
центр — до 181 километра. 
Такая орбита обеспечивает 
условия для продолжения 
исследований гравитацион
ного поля Луны, начатых ав
томатической станцией «Лу
на-19» в 1971 году.

По данным телеметриче
ской информации, бортовая 
системы, агрегаты и науч
ная аппаратура станции 
«Луна-22» работают нор
мально. Поступающая ин

формация обрабатывается в 
координационно - вычисли
тельном центре и институ
тах Академии наук С С С Р .

П олет продолжается.

В ПОЛЕТЕ- 
„КОСМОС-660"

18 нюня 1974 года в 
Советском Союзе произве
ден запуск очередного ис- 
кусственн о г о  спутника 
Земли «Космос-660». На 
борту спутника установ
лена научная аппаратура 
предназначенная для про
должения исследова н и й 
космического пространст
ва.

Установленная аппара 
тура работает нормально 
Координационно - вычис
лительный центр ведет об
работку поступающей ин
формации.

(ТАСС).

М а р ш а л  С о в е т с к о г о  С о ю з а
Жуков Георгий Константинович
18 июня 1974 года после 

тяжелой продолжительной бо
лезни скончался выдающий
ся советский полководец, 
один из активных строителей 
Вооруженных Сил СССР, че
тырежды Герой Советского 
Союза, Маршал Советского 
Союза Георгий Константино
вич Жуков.

Советский народ и его Во
оруженные Силы понесли тя
желую утрату. От нас ушел 
видный военный деятель, 
прославленный герой Ве
ликой Отечественной 
войны, вся жизнь кото
рого является ярким 
примером беззаветного 
служения Коммунисти
ческой партии, социа
листической Родине, де
лу укрепления ее обо
роноспособности .

Г. К. Жуков родился 
2 декабря 1896 года в 
деревне Стрелковка 
Угоде ко • Заводск о г о  
района Калужской об
ласти в семье крестья- 
нина-бедняка. Подрост
ком он начал свою тру
довую жизнь. Во вре
мя первой мировой вой
ны был призван в ар
мию. Великая Октябрь
ская социалистическая 
революция застала его 
председателем солдат
ского комитета эскадро
на. С созданием Крас
ной Армии он вступает 
в ее ряды. В 1919 году

К. Жуков становится 
членом большевистской 
партии. Неразрывно 
связав всю свою после
дующую жизнь с Советскими 
Вооруженными Силами, Ге
оргий Константинович про
шел славный боевой путь от 
рядового до Маршала Совет
ского Союза.

Активно участвуя в граж
данской войне, Г. К. Жуков 
храбро сражался на Восточ
ном и Южном фронтах, под 
Царицыным и против белых 
банд в центре России.

В последующие год|>1 Г. К. 
Жуков находился на ответ
ственных командных должно
стях. Когда японские мили
таристы напали на Монголь
скую Народную Республику 
в районе реки Халхин-гол, со
ветские войска под его ко

мандованием, выполняя ин
тернациональный долг, вме
сте с братской армией МНР 
наголову разбили противни
ка. В сложное предвоенное 
время он командовал войска
ми Киевского особого военно
го округа, а в январе 1941 
года был назначен начальни
ком Генерального штаба — 
заместителем народного ко
миссара обороны.

Особенно ярко раскрылся 
полководческий талант Г. К. 
Жукова в Великой Отечест

венной войне. Коммунисти
ческая партия направляла его 
на самые трудные участки 
борьбы с немецко-фашист
скими захватчиками. Коман
дуя войсками Ленинградского 
и Западного фронтов, он был 
одним из организаторов обо
роны Ленинграда и Москвы. 
Как представитель ставки и 
первый заместитель Верхов
ного Главнокомандующего, 
он координировал действия 
Сталинградского и Донско
го фронтов, сыграл видную 
роль в разгроме гитлеровских 
войск на Курской дуге, в ос
вобождении Украины и Бело
руссии. На заключительном 
этапе войны Г. К. Жуков ко

мандовал 1-м Белорусским 
фронтом, войска которого во 
взаимодействии с другими 
фронтами добили врага в его 
собственном логове. На всех 
постах, которые ему поруча
лись партией. Г. К. Жуков 
проявлял несгибаемую волю, 
мужество и организаторский 
талант. Он лично участвовал 
в разработке и осуществле
нии крупных стратегических 
планов и операций. Этим Ге
оргий Константинович заслу
жил широкую популярность 

и глубокое уважение 
советских людей, вои
нов Армии и Флота.

В послевоенное вре
мя Г. К. Жуков коман
довал Группой совет
ских войск в Германии, 
войсками ряда военных 
округов, был первым 
заместителем министра 
обороны и министром 
обороны СССР. Он ак
тивно участвовал в об
щественно - политичес
кой жизни страны, был 
делегатом ряда партий
ных съездов, неодно
кратно избирался в со
став ЦК КПСС, входил 
в Президиум Централь
ного Комитета партии, 
являлся депутатом Вер
ховного Совета СССР 
многих созывов.

Выдающиеся заслуги 
Г. К. Жукова были до
стойно отмечены Ком
мунистической партией 
и Советским государст
вом. Он четырежды 
удостоен звания Героя 
Советского Союза, на

гражден шестью ордена
ми Ленина, орденом Ок- 

( тябрьской Революции, двумя 
‘ орденами «Победа», тремя ор

денами Красного Знамени, 
двумя орденами Суворова I 
степени и многими медаля
ми, а также орденами и меда
лями ряда социалистических 
стран и других государств. 
Г. К. Жуков — Герой Мон
гольской Народной Респуб
лики.

Светлая память о Георгии 
Константиновиче Жукове — 
верном сыне ленинской пар
тии, мужественном солдате 
и талантливом полководце, 
навсегда сохранится в сер
дцах советских людей.

Л . И. Брежнев, Ю. В. Андропов, А . А . Гречко, В. В. Гришин, А . А . Гро 
А . П. Кириленко, А . Н. Косыгин, Ф. Д. Кулаков, Д. А. Кунаев, К. Т. Ма:

мыко,
азуров,

A . Я. Пельше, Н. В. Подгорный, Д. С. Полянский, М. А . Суслов, А . Н. Шелепип,
B. В. Щербицкнн, П. Н. Демнчев, П. М. Машеров, Б. Н. Пономарев, Ш. Р. Раши
дов, Г. В. Романов, М. С. Соломенцев, Д. Ф. Устинов, В. И. Долгих, И. В. Капи
тонов, К. Ф. Катушев, Г. Ф. Сизов, Л . В. Смирнов, И. И. Якубовский, В. Г. Кули
ков. А . А . Епишев, С. Л . Соколов, В. Ф. Толубко, И. Г. Павловский, П. Ф . Ба- 
тицкий, И. С. Кутахов, С. Г. Горшков, К. С. Москаленко, С. К. Куркотюга, 
Н Н. Алексеев, Н. В, Огарков, А . Т. Алтунин, А . В. Геловани, И. X. Баграмян,
А  М Василевский. П. К. Кошевой, В. И. Чуйков, Ф. И. Голиков, Б. П. Бугаев,
Н. И. Савинкин, Л . И. Греков, В. П. Аманшнн, С. И. Руденко, П. И. Батов,
С. М . Штеменко, К. Ф . Телегин.

ОТ МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ СССР И ГЛАВНОГО 
ПОЛИТИЧЕСКОГО УПРАВЛЕНИЯ СОВЕТСКОЙ АРМИИ 

И ВОЕННО-МОРСКОГО Ф Л О Т А
Мини стер с т в о  обороны 

СССР и Главное политиче
ское управление Советской 
Армии и Военно-Морского 
Флота с глубоким прискор
бием извещают личный со
став Советских Вооруженных 
Сил, что 18 июня 1974 года

на 78-м году жизни скон
чался Маршал Советского 
Союза Жуков Георгий Кон
стантинович —* выдающийся 
советский полководец, четы
режды Герой Советского Со
юза.

В лице Маршала Совет

ского Союза Г. К. Жукова 
СС(Вооруженные Силы СССР 

потеряли видного военного 
деятеля, одного из активных 
строителей Вооруже и н ы х  
Сил СССР, прославленного 
героя Великой Отечествен
ной войны.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ НАГРАДЫ  

К О С М О Н А В Т А М
Из Парижа в Москву 

возвратилась делегация 
Федерации авиационного 
спорта СССР, возглав
лявшаяся председателем 
бюро федерации генерал- 
полков н и к о м  авиации 
трижды Героем Советско
го Союза И. Н. Кожеду
бом.

Делегация принимала
участие в работе совета и
комиссий Международной 
авиационной федерации

(Ф А И ), где были рассмот
рены результаты важней
ших космических исследо
ваний за последнее время.

Принято решение: за 
успешное выполнение кос
мических полетов в 1973 
году и программ научно- 
технических и медикобио
логических исследований 
э к и п а ж  корабля «С о
юз-13» в составе летчи- 
ков-космона в т о в СССР 
П. Климука и В. Лебедева

и экипаж орбитал ь н о й 
к о с м и ческой станции 
«Скайлэб* с астронавта
ми С Ш А Ч. Конрадом, 
П. Вейцем и Д. Керви- 
ным награждены между
народными днпло м а м и 
имени летчика-космонав- 
та СССР В. Комарова. По
четным международным 
коллективным дипломом 
Ф АИ  отмечены ученые, 
конструкторы, инженеры, 
техники, рабочие н служа
щие советского космодро
ма Байконур.

В связи с предстоящим 
совместным эксперимен

тальным полетом кораб
лей «Сою з» и «Аполлон* 
в положение О регистра
ции рекордных достиже
ний в космосе включен 
новый раздел. В катего
рию «групповые полеты» 
внесено дополнение о ре
гистрации рекордных до
стижений космонавтов, со
вершающих полеты в кос
мосе на кораблях двух и 
более государств.

И. БО РИ СЕН КО , 
судья международной 
категории по косми
ческим полетам.

(ТА С С ).

ДЕМОНСТРАЦИЯ ДРУЖБЫ И БРАТСТВА
О  2 5 - Л Е Т И И  С О В Е Т А  Э К О Н О М И Ч Е С К О Й  В З А И М О П О М О Щ И

СОФИЯ, 19 июня. (ТА С С ). 
1а проходящей здесь сес- 
:ии СЭВ принято постанов
щике. в котором говорится:

Совет Экономической Вза- 
гмопомощи —  первая в мире 
жономическая организация 
:оциалистических государств,
 ̂ которой ныне участвуют 
) стран Европы, Азии и Ла- 
гинской Америки, отмечает 
хвадцаТипяТилетие своей дея- 
гельности.

Начав с сотрудничества в 
>бласти внешней торговли, 
г взаимных поставок сырья, 
тродовольствня, машин и 
оборудования, обмена опы- 
гом и научно-техническими 
достижениями. страны — 
доены СЭВ постепенно пере- 
шш к более глубокому взаи
модействию и экономике, 
науке и технике, к стабиль
ным связям в сфере мате
риального производства. Со
вет Экономической Взаимо
помощи стал главной орга
низацией многосторон н е г о  
экономического сотрудниче
ства стран —  членов СЭВ. 
Братское сотрудниче с т в о 
стран —  членов СЭВ внесло

значительный вклад в реали
зацию политики коммунисти
ческих и рабочих партий, на
целенной на сближение и 
тесное их взаимодействие в 
строительстве социализма и 
коммунизма.

Крупные успехи в дея
тельности Совета Экономиче
ской Взаимопомощи в огром
ной мере связаны с постоян
ным вниманием, которое уде
лялось и уделяется его ра
боте центральными комите
тами коммунистических и 
рабочих партий. Программ
ные цели экономической по
литики. определенные съез
дами братских партий, сове
щания и встречи их руково
дителей дают совету четкие 
ориентиры, стимуля р у ю т 
дальнейшее совершенствова
ние форм и методов его дея
тельности. помогают реше
нию крупномасштабных за
дач.

Опыт показал, что развер
нутое ‘ сотруд н и ч е с т в о  
стран —  членов СЭВ стано
вится все более важным фак
тором расцвета их экономи
ки. подъема благосостояния

народов и выравнив а н и я 
уровней экономического раз
вития.

Па основе социалистиче
ского способа производства, 
все более 'полно используя 
возможности социалистиче
ского разделения труда, стра
ны —  члены СЭВ добились 
высоких устойчивых темпов 
роста экономики. Промыш
ленное производство стран— 
членов СЭВ возросло за 25 
лет в 12 раз. говорится да
лее в документе.

Все экономическое разви
тие стран—членов СЭВ убеди
тельно свидетельствует, что 
главная цель общественного 
производства при социализме 
— удовлетворение постоянно 
растущих материальных и 
духовных потребностей наро
да — успешно реализуется. 
На основе динамичного роста 
экономики быстро повышает
ся народное благосостояние. 
Национальный доход брат
ских государств увеличился 
в 8 раз.

В рамках Совета Эконо
мической Взаимоп о м о щ и

складывается комплексная 
система сотрудничества в об
ласти плановой деятельно
сти социалистических госу
дарств, которая позволяет ус
пешно решать крупнейшие 
народнохозяйственные зада
чи в промышленности, на 
транспорте, в сельском' хо
зяйстве, капитальном строи
тельстве, осуществлять про
екты большого масштаба по 
развитию сырьевых и энерге
тических ресурсов, защите 
окружающей среды, отме
чается далее в постановле
нии. Эффективно работа
ют трансевропейский нефте
провод «Друж ба», газопро
вод. объединенные энергети
ческие системы «М ир ». Рас
ширяется строител ь с т в о 
атомных электрост а н ц и й. 
Значительную экономию дает 
использование общего парка 
грузовых вагонов. Развивает
ся международная специали
зация и кооперирование про
изводства в металлургии, ма
шиностроении, химической 
промышленности и в других 
отраслях. Создана единая си

стема электронно - вычисли
тельных машин типа «Ряд*.

Качественно новый этап 
экономичес к и х отношений 
стран— членов СЭВ открыт 
принятием комплексной про
граммы дальнейшего углуб
ления и совершенствования 
сотрудничества и развития 
социалистической экономиче
ской интеграции. Ее реали
зация представляет собой 
магистральный путь совер
шенствования международ
ного социалистического раз
деления труда, мощное сред
ство интенсификации обще
ственного производства каж
дой страны— участницы СЭВ, 
ускоренного овладения до
стижениями научно-техниче
ской революции.

Практическое осуществле
ние мероприятий, намечае
мых комплексной програм
мой, открывает новые воз
можности для дальнейшего 
сближения и выравнивания 
уровней экономического раз
вития стран—членов СЭВ.

ской Взаимопомощи, Респуб
лика Куба получила возмож
ность шире использовать си
стему многостороннего эко
номического сотрудничества 
для ускоренного развития 
своей экономики.

Успешно развиваются и
углубляются связи между 
СЭВ и Социалистической Фе-

Все европейские страны —
с эчлены СЭВ ныне уже явля

ются индустриальными или 
индустриально-аграрными го
сударствами. Монголы к а я  
Народная Республика быст-

деративной Респу б л и к о й 
Югославией. ‘

Страны— члены СЭВ, ру
ководствуясь принци п а м и 
пролетарского интернацио
нализма, выступают за даль
нейшее развитие экономиче
ских связей со всеми социа
листическими странами, не 
входящими ныне в Совет 
Экономической Взаимопомо
щи. Выполняя свой интерна
циональный долг, они оказа
ли действенную поддержку 
борьбе вьетнамского народа 
против империалистической 
агрессии и ныне помогают 
ДРВ в восстановлении и раз
витии народного хозяйства.

Укрепление содружества 
стран— членов СЭВ не ведет 
к созданию замкнутой эко
номической г р у п п  ировки. 
Так. на основе специального 
соглашения развивается мно-

ро развивает свою экономи
ку, более трети националь
ного дохода страны теперь 
производится в промышлен
ности и в строитель с ' в е .  
Вступив в Совет Экономиче

гостороннее сотрудничество 
стран— членов СЭВ с Фин
ляндской Республикой в раз
личных областях экономики, 
науки и техники, устанавли
ваются контакты и с други
ми странами.

Сессия констатирует, что 
разрядка напряженности со
здает реальную почву для 
практического осуществле
ния широкого и долговремен
ного сотрудничества с разви
тыми капиталистическими 
государствами, что соответ
ствует объективным потреб
ностям международной хо
зяйственной жизни и отвеча
ет интересам народов всех 
стран мира. Новые возмож
ности для развития такого 
сотрудничества между стра
нами, принадлежащими к 
различным социальным си
стемам, были бы открыты 
успешным завершением со
вещания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе, 
подчеркивается в документе.

Совет Экономической Вза
имопомощи уделяет постоян
ное внимание экономическим 
отношениям с развивающи
мися странами. Этим странам 
государства —  члены СЭВ 
оказывают экономическое и 
техническое содействие в 
создании и развитии нацио
нальной индустрии, других 
отраслей народного хозяйст
ва. Расширяется многосто
роннее содействие развиваю
щимся государствам, в част
ности, образован специальный 
стипендиальный фонд СЭВ 
для оказания им помощи в 
подготовке -национал ь н ы х  
кадров.

С удовлетворением оцени

вая итоги работы Совета 
Экономической Взаимопомо
щи за двадцатипятилетие, 
его вклад в дело мира и со
трудничества народов, сессия 
подчеркивает:

братские государства
будут и впредь укреплять 
С01’овет Экономической Взаи
мопомощи, поднимать его 
роль в осуществлении, поли
тики коммунистических и ра
бочих партий, направленной 
на дальнейшее углубление 
и совершенствование сотруд
ничества и развитие социа
листической экономической 
интеграции стран— членов
СЭВ;

— братские государства и 
впредь будут совершенство
вать деятельность Совета 
Экономической Взаимопомо
щи и связанных ( с ним ме- 
ждународ н ы х  организаций 
экономического сотрудниче
ства на основе провгренных 

ЩИ!жизнью принципов междуна
родного социалистического 
разделения труда;

—  братские государства 
подтверждают свою реши 
мость и впредь укреплять 
единство и сплоченность со
циалистических стран во всех 
областях, добиваться того, 
чтобы взаимовыгодные, рав
ноправные мировые хозяйст
венные связи надежно слу
жили интересам народов, ин
тересам прочного мира на 
нашей планете.

ч-
2  стр. •  « З А Р Я  В О С Т О К А »  •  20  июня 1974 г.



К у б и н с к и е ПРОЦЕССАМ УПРАВЛЕНИЯ— АВТОМАТИЗАЦИЮ'

друзья в с с с р  ЭВМ регулирует торговлю
Со 2 по 17 июня в Со

ветском Союзе находи
лась делегация комитетов 
защиты революции Рес
публики Куба во главе с 
национальным координа
тором этих коми т е т о в 
Хорхе Лескано Пересом.

Знакомясь с организа
цией подготовки и прове
дения выборов в Верхов
ный Совет СССР, кубин
ские друзья имели бесе
ды в республиканских и 
местных органах государ
ственной власти, в окруж
ных и участковых избира
тельных комиссиях Мос
квы. Московской и Влади
мирской областей РСФ СР, 
Грузинской ССР.

Делегация была приня
та и имела беседы с пред
седателем Централь н о й  
избирательной комиссии 
П. Н. Федосеевым, секре
тарем Президиума Вер- 
х о в н о г о Совета СССР 
М. П. Георгадзе.

Г О С Т И

грузинских
ЖУРНАЛИСТОВ

— Находясь в Советском 
Союзе, и в частности в 
Грузии, мы полу ч и л и  
больщую возможность оз
накомиться с опытом ра
боты советской печати, —  
сказал Хесус Касаль, ру
ководитель делегации ку
бинских журналистов, со
вершающей поездку по 
стране.

В беседе, состоявшейся 
в Союзе журналистов Гру
зии, его ответственный се
кретарь К. Руситашвили 
рассказал кубинским то
варищам о том, как пе
чать республики борется 
за утверждение партийно
го стиля в работе наших 
хозяйственных органов, 
как работники прессы 
помогают партии в ее по
литической, организатор
ской и воспитат е л  ь н о й 
деятельности.

Кубинские журналисты 
Хесус Касаль, Элиас Та- 
бон, Хосе Камальон в 
свою очередь рассказали 
о роли центральной и про
винциальной печати сво
ей республики в выполне
нии задач, поставленных 
Коммунистической пар
тией Кубы, о большом 
интересе труд я щ и х с я  
страны к жизни Советско
го Союза.

19 июня к уб и н ск и е  
журналисты вылетели в 
Минск.

Советская потребитель
ская кооперация —  крупная 
хозяйственная и обществен
но-массовая организация. Ко
операторы осуществ л я ю т  
многосторонние экономиче
ские связи между городом и 
деревней; заготавливают и 
поставляют сельскохозяйст
венное сырье промышленно
сти, продовольствие насе
лению городов, снабжают 
жителей села товарами на
родного потребления. Дея
тельность кооператоров мно
гогранна и сложна. Это об
стоятельство весьма затруд
няет управление отдельными 
звеньями, входящими в 
Центросоюз.

Важное значение для улуч
шения организации и техни-

Удобно, красиво и модно
О коло 50 новых моделей из

делий освоила с начала года 
Сухум ская швейная фабрика. 
Это  —  детские платья, жен
ские блузки и халаты, костюм
чики для малышей, летняя ф о р 
менная одежда для школьни
ков и другие' Многие из них 
изготовляют здесь из набивно
го шелка, поставляемого пред
приятиями Москвы, Киева; Ка
унаса, Риги. Сухум ская фабри
ка, в свою очередь, отгружает 
продукцию во все эти города, 
а такж е в Казахстан, Киргизию, 
на Дальний Восток.

На фабрике за ^оды пяти
летки вдвое повысилась произ
водительность труда, полно
стью обновился ассортимент 
продукции, значительно повы
силось ее качество. Рассказы
вая об этих достижениях кол
лектива, директор фабрики 
И. Ш ария объяснил их преж
де всего техническим пе
ревооружением предприятия. 
Так, каждая из недавно уста
новленных 27 двухигольных ма
шин высвободила двух швей.

(ГрузИНФОРМ ).

(ГрузИ Н Ф О РМ ).

ки торговли. повышения 
уровня обслуживания насе
ления имеет совершенствова
ние оптовой торговли. В 
кооперации она имеет свою 
специфику. Среди торговых 
точек преобладают магазины 
с универсальным ассорти
ментом товаров, которые об
служивают значител ь н у ю 
часть сельской местности и, 
естественно, рассредоточены 
на большой 'территории. 
Неуклонный рост ассорти
мента товаров, расширение 
торговой сети ведет к зна
чительному увеличению объ
емов и усилению интенсив
ности потоков разносторон
ней торгово-экономической 
информации, которую необ
ходимо отображать, фиксиро-

О Б У В Ь  

Н А В С Е 
В К У С Ы

#  ТБИ ЛИ ССКАЯ О БУВН АЯ 
Ф А БРИ К А  «Н А РИ КАЛ А» за га д  
в среднем выпускает 43 новых 
моделей обуяй. Производст
венный план из месяца в мо- 
сяц здесь  выполняется ив 113—■ 
115 процентов, качество про
дукции при этом  систематиче
ски улучшается.

Н а  с и и м я е :  передовой
мастер цеха победитель смен
ного соцсоревнования 3 . Ми- 
швелидзе и контролер О ТК 
высшего разряда Г . Иларпе
ни обмениваются производст
венным опытом.

Ф ото  А . Елисеева.

вать, передавать, хранить и 
использовать для поиска наи
более рациональных управ
ленческих решений. Только 
в системе Цекавшири объем 
информации вырос настоль
ко, что уже в настоящее вре
мя обработка ее ручными 
методами затруднена. А  е 
дальнейшим развитием оп
товой торговли работников 
аппарата захлестнет поток 
поступающих сведений.

Выход видится в исполь
зовании современной вычис
лительной техники и созда
нии автоматизированной си
стемы управления оптовой 
торговлей. Значительные не
достатки в поставках товаров 
и организации оперативного 
управления торговлей вызва

ны, главным образом, отсут
ствием единой, четко дейст
вующей системы сбора, обра
ботки и анализа информации.' 
Не располагая своевременно 
поступающими сведениями о 
состоянии сбыта отдельных 
товаров в различных рай
онах, руководители оптовых 
баз и Главного управления 
торговли не имеют возмож
ности принимать необходи
мые оперативные меры для 
улучшения товарооборота. 
Автоматизированная систе
ма управления позволит по
лучить полную информацию 
и на ее основе своевременно 
принимать обоснованные ре
шения.

Отдел электронно-вычисли
тельной техники н автомати

зированной системы управле
ния был организован в Це
кавшири осенью прошлого 
года. Сейчас Тульское про
ектно-конструкторское бюро 
средств автоматизации и си
стем управления СССР со
вместно с отделом разраба
тывает проектные решения 
для создания такой системы. 
Она позволит механизиро
вать и автоматизировать 
сбор, передачу и обработку 
плановой, оперативной, бух
галтерской и статистической 
информации. Технической 
базой системы станет глав
ный вычислительный центр, 
оснащенной электронно-вы
числительной м а ш и н о й  
«Минск-32», и вычислитель
ные центры межрайонных 
оптовых торговых баз, об
служиваемые малыми ЭВМ.

Сегодня уже никто не сом
невается в том, что электрон
но * вычислительные маши

ны —  это не просто новые 
способы переработки инфор
мации. ЭВМ —  новая техно
логия научных исследова
ний. новые методы добыва
ния знаний. Вместе с тем 
ЭВМ ставит и определенные 
задачи. Внедрение в торго
вый процесс последних до
стижений научно-техническо
го прогресса требует от ко
оперативных организаций го
товить кадры специалистов и 
работников массовых про
фессий, владеющих новой 
техникой, в том числе элек
тронно-вычислительной.

Постановлением правле
ния Центросоюза предусмат
ривается проведение регу
лярных семинаров по повы
шению квалификации руко
водителей и специалистов 
областных, краевых и рес
публиканских потребсоюзов 
в сфере теории и практики 
управления, создания А С У

и использования электрон
но вычислительных машин.

В феврале этого гбда во 
Львове и Риге состоялось 
Всесоюзное совещание-семи
нар руководителей и свециа- 
листов потребсоюзов, посвя
щенное Вопрбсам управле
ния и использования ЭВМ. 
В семинаре приняли актив
ное участи^ и представители 
Цекавшири. Подобные ме
роприятия, несомненно, бу
дут способствовать успешно
му внедрению первой очере
ди автоматизированной си
стемы управления оптовой 
торговлей Цекавшири, кото
рую намечено ввести в дей
ствие в 1 9 7 6  году. Было бы 
весьма желательно прово
дить аналогичные семинары 
и в масштабе республики.

В. ЦЕРЕТЕЛИ, 
начальник отдела ЭВТ н 
А С У  Цекавшири.
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На конкурсе имени 

П. И. Чайковского

ПОРА НАДЕЖД 
И ВОЛНЕНИЙ

В

•  •  •

О Т КОМ ИТЕТА 
ПО ЛЕНИНСКИМ

И ГО СУДАРСТВЕННЫ М  
ПРЕМ ИЯМ  ССС Р

В О БЛАСТИ  НАУКИ  
И ТЕХНИКИ

Комитет по Ленинским 
и Государственным пре
миям СССР в области на
уки и техники при Совете 
Министров СССР произ
водит прием работ на со
искание Государственных 
премий СССР 1975 года.

Прием работ будет про
водиться до 15 декабря 
1974 года.

По всем вопросам, свя
занным с выдвижением и 
оформлением работ, обра
щаться в Комитет по Ле
нинским и Государствен
ным премиям СССР в об
ласти науки и техники 
при Совете Министров 
СССР по новому адресу; 
Москва, 125047, ул. 3-я 
Тверская-Ямская, дом 46; 
тел. 250-37-14, 250-19-47, 
250-38-08.

О Т КОМИТЕТА 
ПО  ЛЕНИНСКИМ

И ГО СУДАРСТВЕН Н Ы М  
ПРЕМ ИЯМ  ССС Р 

В О БЛАСТИ  ЛИТЕРАТУРЫ , 
И СКУССТВА  

И АРХИ ТЕКТУРЫ

Комитет по Ленинским 
и Государственным пре
миям СССР в области ли
тературы, искусства и ар
хитектуры при Совете Ми
нистров СССР производит 
прием работ на соискание 
Государственных премий 
СССР 1975 года. Прием 
работ будет производить
ся до 15 декабря 1974 го
да.

На соискание Государ
ственных премий СССР 
могут выдвигаться наи
более талантливые, высо
коидейные произведения 
литературы и искусства, 
оригинальные экономич
ные архитектурные соору
жения, глубокие исследо
вания в области теории и 
истории литературы, ис
кусства и архитектуры.

Принимаются работы, 
опубликованные (соору
женные) не позднее 15 ию
ня с. г. Выдвигаемые на
учные работы должнц 
быть опубликованы не 
позднее 15 декабря 1973 
года.

По всем вопросам, свя
занным с выдвижением и 
оформлением работ, обра-

НЕДАЛЕКОМ прош
лом под влиянием из
вестных субъективист

ских ошибок в нашу правовую 
пропаганду проникали кот
ки, искажавшие действи
тельность. Нередко односто
ронне и неточно разъясня
лись причины преступности, 
соотношение убеждения и 
принуждения, государствен
ных и общественных форм 
обеспечения охраны общест
венного порядка. Наблюдав
шийся кое-где уход от ос
трых, злободневных вопросов 
правовой жизни республики, 
сглаживание углов, лакиров
ка действительности, умал
чивание истинного состояния 
преступности и трудностей 
борьбы с правонарушения
ми —  все это обедняло, вы
холащивало содержание пра
вовой пропаганды, снижало 
ее боевитость, действенность.

Сейчас в республике соз
даны все условия для корен
ного улучшения идеологиче
ской работы вообще и право
вой пропаганды, в частности.

Сегодня в лекционной про
паганде широкое отражение 
находят решения X X IV  съез
да партии, постановления ЦК 
КПСС и ЦК КП Грузии, на
правленные на дальнейшее 
укрепление социалистической 
законности и правопорядка, 
формирование у граждан глу
бокого уважения к советско
му праву, закону.

В лекциях и докладах под
нимаются наиболее актуаль
ные проблемы уголовного, 
гражданского, трудового, зе
мельного. колхозного, семей
ного права, вопросы профи
лактики и предупреждения 
правонарушений. Особое вни
мание при этом уделяется 
усилению борьбы с хищения
ми социалистической собст
венности, взяточничеством, 
спекуляцией, тунеядством.

Читая доклады и лекции в 
различных городах, районах, 
селах, производственных кол
лективах, пропагандисты при
нимают во внимание соци
альный состав слушателей, 
учитывают состояние пре
ступности в данном населен
ном пункте, а также уровень

соблюдения здесь социали
стической законности. К аги
тационно - пропагандистской 
работе широко привлекаются 
сотрудники Министер с т в а 
юстиции, прокуратуры. Ми
нистерства внутренних дел, 
члены Верховного суда Гру
зинской ССР, народные 
судьи, лекторы юридического 
факультета Тбилисского го
сударственного университета,

 —      ....................

Практика показала, что
проведение этих мероприя
тий дает положительные ре
зультаты, но больший эф
фект они приносят, если их 
проводить в комплексе с 
другими пропагандистскими 
и предупредительно-профи
лактическими формами рабо
ты.

Полностью оправдали се
бя проводимые в городах и

Пйонной работы не всегда 
учитывается состояние пре
ступности в тородах и райо
нах республики, социальный 
состав и интеллектуальный 
уровень слушателей, интере
сы аудитории. Недостаточно 
используются конкрет н ы е 
примеры из жизни данного 
трудового коллектива, неко
торые лекции не отличаются, 
высоким теоретическим уров-

Ч Е Л О В Е К  
И З А К О НП Р А В О В У Ю  

ПРОПАГАНДУ— В МАССЫ
научные сотрудники Инсти
тута экономики и права Ака
демии наук республики.

В прошлом году в трудо
вых коллективах побывало 
278 лекторов высшей квали-- 
фикацин.

У СПЕХ правового вос
питания во многом за
висит от умелого вы

бора средств и форм пропа
ганды и их разумного соче
тания. Прочно вошло в прак
тику проведение деловых 
встреч работников админи
стративных органов с трудо
выми коллективами заводоз 
и фабрик, студентами вузов, 
сельскими тружениками, ра
ботниками торговых органи
заций, потребительской коо
перации. воинами Советской 
Армии. В Абхазской и Ад
жарской АС С Р, Юго-Осетин
ской автономной области, в 
городах и районах республи
ки были проведены декады, 
теоретические и научно-прак
тические конференции, тема
тические вечера, выездные 
научные сессии, вечера во
просов и ответов, устраива
лись диспуты, викторины- 
конкурсы на лучшего знато
ка советского законодатель
ства.

районах декады, пятидневки 
и недели пропаганды право
вых знаний и укрепления об
щественного порядка. Это 
одна из форм планомерной, 
продуманной, гибкой по ме
тодам идейно-политической 
работы с массами, направлен
ная на дальнейшее укрепле
ние общественного порядка, 
партийной, государственной 
и трудовой дисциплины.

Для организации и прове
дения декад, как правило, 
создается штаб во главе с се
кретарем райкома или горко
ма партии. В состав штаба 
входят представители партий
ных, советских, профсоюзных, 
комсомольских, администра
тивных органов, корреспон
денты местных газет и радио
вещания, районного общества 
«Знание» и другие.

Во время декад прово
дятся совещания-семинары 
председателей товарищеских 
судов н активистов добро
вольных народных дружин, 
сельские сходы, рейды, дни 
участкового инспектора и др.

н
'О  П РАВОВАЯ про
паганда все еще не 

* полностью отвеча е т 
требованиям сегодняшнего 
дня. При планировании лек-

нем, не везде внедрено в 
практику предварительное 
прослушивание ц рецензиро
вание лекций.

Недостаточно охватывается 
лекционной пропагандой ка
тегория лиц, склонных к пра
вонарушениям, условно ос
вобожденных из заключения 
и направленных работать на 
предприятия и стройки. Не 
проявляют необходимой ак
тивности в правовой пропа
ганде народные суды. А  по
мощь в этом деле, оказывае
мая Министерством юстиции 
республики местным орсани-, 
зациям, пока недостаточна.

Имеются недостатки и в 
деятельности народных уни
верситетов и факультетов 
правовых знаний, • в некото
рых из.них занятия проводят
ся на низком теоретическом 
уровне, учебно-воспитатель
ная и лекционная работа уни
верситетов слабо увязывает
ся с жизнью, ощущается не- 
хватка методической и спе- 
циальнор литературы,

С целью преодоления этих 
и других недостатков в лек
ционной правовой пропаганде 
координационно - методиче
ский совет по правовой про
паганде Министерства юсти
ции Грузинской ССР рас

смотрел и наметил меры по 
улучшению качества и на
правленности лекций, орга
низации правовой пропаган
ды среди молодежи, пропа
ганды трудового законода
тельства и другие вопросы.

Правовое воспитание трудя
щихся — важнейшее условие 
укрепления государственной, 
трудовой и производственной 
дисциплины и законности. 
Необходимо постоянно повы
шать теоретический уровень 
лекционной пропаганды пра
вовых знаний, ее целенаправ
ленность и эффективность. 
На основе анализа характер
ных недостатков, имеющих
ся в этом деле, изучения по
ложительного опыта работы 
следует повысить идейный 
и профессиональный уровень 
лекций и докладов, сделать 
их более популярными, до
ходчивыми и боевитыми, 
умело использовать фактиче
ский материал, характеризу
ющий состояние дисциплины 
и правопорядка в трудовых 
коллективах, микрорайонах и 
населенных пунктах, улуч
шить тематическую направ
ленность, более дифферен
цированно разъяснять требо
вания различных отраслей 
советского права.

В республике сейчас по
вседневно ведется активная 
борьба по дальнейшему ук
реплению социалистической 
законности и правопорядка, 
полному искоренению всех 
негативных явлений недале
кого прошлого. Поэтому на
ряду с усилением борьбы с 
уголовно-правовыми, адми
нистративными и другими на
рушениями необходимо еже
дневно, ежечасно проводить 
предупредительно - п р о ф и 
лактические мероприятия, 
вести широкую пропаганду 
юридических знаний, инфор
мационную и разъяснитель
ную правовую работу среди 

■ населения.

Ш . ПАП И ДЗЕ, 
начальник Управления пра
вовой пропаганды Мини
стерства юстиции Грузин
ской С С Р , кандидат фило
софских наук.

С  чего  начинается день на V 
Международном конкурсе име
ни Чайковского? С ожидания 
встреч с неизвестными молоды
м и талантами, с надежд открыть 
новые интересные имена, яркие 
индивидуальности. В 10 часов 
утра в  Большом зале консерва
тории и  Колонном зале Дома 
Союзов наступают минуты той 
торжественной тишины, которые 
предваряют первые аккорды 
фортепиано, звуки скрипок и 
виолончелей, первые вокальные 
партии.

18 июня, как обычно, раньше 
.других на эстраду вышли пиа
нисты. Пожалуй, больше всего 
аплодисментов досталось в этот 
день на долю самой молодой 
участницы фортепианного кон 
курса Этери Анджапаридзе. 17 
летняя выпускница Специальной 
музыкальной школы при Тби 
лисской консерватории с подъ
емом исполнила обязательную 
программу первого тура. Гру
зинская школьница играла, в ча
стности, пьесу «И ю ль» из цик
ла Чайковского «Времена го
да».

—  Почему выбрано именно 
это произведение? —  такой во
прос был задан Этери.

—  Это очень свежая, краси
вая пьеса. И потом ее мало ис
полняют, а тем более теперь 
лето, —  улыбнулась она в от
вет. —  Это мой дебют на меж
дународном музыкальном со
ревновании. И потому я особен
но волновалась, ведь среди мо
их товарищей и соперников не
мало испытанных конкурсных 
бойцов. И все-таки в таком от
ветственном смотре участвовать 
очень радостно. Кто из молодых 
музыкантов не мечтал выйти на 
сцену Большого зала консерва
тории, сыграть на чудесном 
«стенвее» перед самой доброй и 
справедливой публикой.

Во вторник волею жребия 
среди участников конкурса пиа
нистов было еще несколько со
ветских музыкантов. Сразу трех 
своих воспитанников предста
вила Московская консервато
рия —  Нунэ Айрапетян, Тать
яну Шебанову и Станислава 
Иголинского. На утреннем про
слушивании выступили также 
Андраш Шифф (Венгрия), 
Франтишек Мали (Ч С С Р ), Сте- 
фен Занк (С Ш А ).

Вечером были названы име
на участников заключительного, 
третьего тура конкурса виолон
челистов. Это— Александр Гот- 
гельф, Андрей Демин, Зенон За- 
лицайло, Иван Монигетти, Бо
рис Пергаменщиков и Иосиф 
Фейгельсон (СССР), Стивен До
ун, Джеймс Крегер и Анджела 
Шварц (С Ш А ), Хирофуми Кан- 
но (Япония), Сета Балтаян 
(Болгария), Иван Шифоло

«Автобусные 
страдания», 
«В дебрях 
«Африки»

(Франция).

Заметки под такими на
званиями, опубликованные в 
«Заре Востока», были об
суж дены на совете дирек
торов производственного 
объединения автобусного 
транспорта города Тбили
си. Директорский совет при
знал критические выступле
ния газеты о неудовлетво
рительном обслуживании 
населения Глданского мас
сива и поселка Груэгидро- 
энергостроя автобу с н ы м 
транспортом вполне спра
ведливыми и соответствую 
щими действительности.

За необеспечение преду
смотренного планом коли
чества автобусов на марш
рутах, обслуживающ их ука
занные микрорайоны, ди
ректора автохозяйств № 3, 
№ 4, №  2662 Ш . Цховепи- 
швили, Ш . Палиани и 3 . Ба- 
бунашвили строго преду
преж дены . Им предложено 
установить контроль за ра
ботой автобусов и обеспе
чить соблюдение граф ика 
движения.

Что касается нашего обе
щания —  пустить в сторо
ну Глданского массива ком- 
ф ортабел ь н ы е автобусы 
марки «Икарус-260», то  эти 
машины уж е получены, о д 
нако они простаивают в ав
тохозяйстве № 4 в ож ида
нии ремонта и благоустрой
ства дороги на данном 
м арш руте.

Нами поставлен такж е во 
прос перед райисполкома
ми города об ускорении р е
монта и благоустройства 
дорог на автобусных марш
рутах. Не секрет, что пло
хое состояние дорог на 
многих автобусных марш ру
тах , в том  числе н в Глдан- 
ском микрорайоне, являет
ся одной из причин выхода 
машин из строя и ум еньш е
ния их количестаа на линии, 
что, естественно, влечет за 
собой справедливое недо
вольство пассажиров.

О дновременно мы обра
тились с просьбой к руко
водству городской АТС  об 
устан о в к  е телефонов в 
диспетчерских пунктах, рас
положенных в различных 
микрорайонах города. Это 
даст возможность более 
оперативно регулировать 
работу автобусов на марш 
рутах.

Кроме того , для улучш е
ния обслуживания населе
ния Ленинского района ав
тобусным транспортом в 
Глданском массиве постро
ено и в ближайшее время 
вступит в эксплуатацию но
вое автохозяйство. Оно по
зволит значительно улуч
шить обслуживание всего 
микрорайона.

С . М И КА Д ЗЕ , 
генеральный директор 
Тбилисского производ
ственного объединения 
автобусного транспорта.(ТАСС ).
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ВРАЧ В СТРОИТЕЛЬНОМ ОТРЯДЕ
В вузах завершаются 

приготовления к трудовому 
лету/ Широкое участие уча
щейся и студенческой моло
дежи в строительных, сель
скохозяйственных и других 
видах работ имеет огромное 
народнохозяйственное значе
ние. Но важно и другое: сту
денческий строительный от
ряд —  это серьезный и вдум
чивый воспитатель будущих 
специалистов. Студенты и 
учащиеся познают в нем 
жизнь в трудовом коллекти
ве, непосредственно, практи
чески участвуют в решении 
задач, стоящих перед стра
ной. набираются организатор
ских навыков.

У  нас в республике сту
денты-строители стали дея
тельной силой. В прошлом 
году в третьем, трудовом се
местре приняло участие 
5.520 студентов и учащихся 
из 15 вузов и 25 технику
мов. Впервые на полевые ра
боты вышло более 100.000

диться на различных строи
тельных объектах республи
ки. На работу в Северный 
Казахстан выедут представи
тели Тбилисского государст
венного университета, один 
из отрядов студентов Грузин
ского политехнического ин
ститута имени В. И. Ленина 
отправится в город Гагарин, 
отряд Кутаисского политех
нического института— в Смо
ленскую область. Вместе со 
школьниками Тбилиси и 
Кутаиси впервые выедут на 
поля и чайные плантации 
республики старшеклассники 
Рустави.

Министерством здраво
охранения Грузинской ССР 
совместно с республиканским 
штабом студенческих строи
тельных отрядов ЦК ЛКСМ 
Грузии создана оперативная 
группа по организации и ру
ководству медицинским обес
печением студенческих строй
отрядов. разработан ком
плексный план совместных

К  Н А Ч А Л У ТРЕТЬЕГО , ТРУДО ВО ГО  С ЕМ ЕС ТРА

щаться в Комитет по 
нинским и Государствен
ным премиям СССР в об
ласти -литературы, искус
ства И архитектуры ПО ад- Я ООТЫ вы ш ли  и и ле с  ИЛСПСИЫН п ла н  с и в м с ы пша д а  п с  в «.иитиинни в  ОДИНОЧ-
ресу Москва ГСП-4 Не- I  школьников. Нынешним ле- мероприятий, направленных ку осуществлять полный ме-
глинная ул ’ 15 телефо- I  том. как и прежде, десятки на охрану и укрепление здо- дико-санитарный контроль за
ны 2 2 3 -4 4 -6 7  2 2 3 -1 9 -3 0 . |  студстройотрядов будут тру- ровья студентов и школьни- здоровьем студентов, и х  пи

ков в период летних работ.
Как всегда, в составе ССО 

в качестве врачей выедут 
студенты старших курсов 
медицинского института, ас
систенты кафедр н научные 
работники. С медиками-стар- 
шекуреннками проводятся 
занятия по оказанию не
отложной помощи. График 
экзаменов для них составлен 
таким образом, чтобы они 
своевременно могли присту
пить к работе в отрядах. 
Пребывание в ССО будет за
считываться им как произ
водственная практика, и это 
действительно отличная шко
ла для начинающего врача. 
Не останутся без внимания й 
учащиеся медучилищ.

Естественно, врач студен
ческого строительного отря
да не в состоянии в одиноч*

танием, условиями труда и 
быта. Важная роль в этом 
деле принадлежит учрежде
ниям здравоохранения, рас
положенным в местах дисло
кации ССО; они же будут 
оказывать квалифицирован
ную экстренную и неотлож
ную помощь больным сту
дентам, транспортировать их 
в лечебные учреждения рай
она или города. На медицин
скую службу республикан
ского штаба ССО возложе
но своевременное обеспече
ние отрядов медикаментами, 
перевязочными материалами, 
инструментами и дезинфици
рующими средствами.

Важным • профилактиче
ским мероприятием в деле 
обеспечения здоровья . сту- 
дентов-строителей является 
создание им нормальных ус
ловий труда и быта. Сан
эпидстанции обязаны свое
временно проводить паспор

тизацию студенческих лаге
рей. Однако, как свидетель
ствует опыт прошлого года, в 
результате несогласованных 
действий н частого измене
ния дислокации студенче
ских строительных отрядов, 
сроки паспортизации часто 
затягивались (в Цхалтуб- 
ском, Гульрипшском и дру
гих районах), а в некоторых 
случаях органы здравоохра
нения и вовсе не были по
ставлены в известность о но
вом расположении ССО. Так, 
главный врач Цхалтубского 
района не был осведомлен о 
прибытии в его зону отряда 
Батумского техникума со
ветской торговли, который 
по предварительной дислока
ции должен был находиться 
в Поти.

Известны случаи, когда 
лагеря открывались без раз
решения местных органов са-. 
нитарного надзора, с грубыми 
нарушениями санитарно-ги
гиенических требований. Во 
Мцхетском районе студенты 
Грузинского государственно
го института физкультуры и

Грузинского ' сельскохозяй
ственного института разме
щались в здании школы, ко
торая одновременно ремон
тировалась. Питание студен
тов производилось в рабочей 
столовой Дзегвского блочно
го завода, хотя еще до при
бытия студентов санэпидстан
цией Мцхетского района бы
ло  вынесено постановление о 
приостановлении ее эксплуа
тации. Не были соблюдены 
необходимые санитарно-ги
гиенические требования при 
размещении тбилис с к и х 
школьников на базе Чаквско- 
го. Хецерского чайных сов
хозов и винного совхоза 
села Хирса. Все недочеты 
на объектах были ликвиди
рованы только после настоя
тельных требований органов 
саннадзора и вмешательства 
местных советских и партий
ных органов.

Небрежно проводился в 
некоторых медицинских уч
реждениях профилактиче
ский осмотр студентов. В 
результате в прошлом году 
ряд студентов уже в процес

се работы был отчислен из 
отрядов по состоянию здоро
вья. В нынешнем году, не
смотря на то, что поликлини
ка студгородка перестроила 
работу таким образом, чтобы 
студенты могли проходить 
осмотры после окончания 
лекций, ректораты Тбилис
ского государственного уни
верситета, Грузинского поли
технического института, тби
лисских педагогических ин
ститутов имени А. С. Пуш
кина и иностранных языков 
никак не сумели обеспечить 
четкое плановое направле
ние студентов на медицин
скую комиссию, что срывало 
график работы врачей.

Здоровье бойца студстрой- 
отряда не может быть забо
той только медиков. О том, 
как повысить контроль за со
блюдением правил охраны 
труда и техники безопасно
сти на объектах, обеспечить 
отряды качественными про
дуктами питания, должны 
подумать и соответствующие 
министерства и ведомства.

С . БЕРЕС ТЕЦ КАЯ , 
старший инспектор Главно
го  управления лечебно-про- 
филакти ч е с к о й  помощи 
Министерства здравоохра
нения Грузинской С С Р .
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Г Л А З А М И
ВЕНГЕРСКОГО
ЖУРНАЛИСТА

—  Огромный размах 
строительства, колоссаль
ные возможности для раз
вития туризма, созида
тельный труд  рабочих и 
служащих, простота, сер
дечность, радушие. Вот 
мои первые впечатления о 
Советском Союзе, о совет
ских людях, —  так заявил 
корреспонденту «Зари Во
стока» сотрудник венгер
ского еженедельника «Ке- 
пеш Уйшаг» И. Давид.

Иозеф Давид —  гость 
Главного управления по 
иностран н о м у  туризму 
при Совете Министров 
СССР. После знакомства 
с Москвой он на несколь
ко дней приехал в Закав
казье, где знак о м и л  с я 
с культурой, историей и 
бытом Армении, Азербай
джана и Грузии, а также 
с опытом работы по при
ему и обслуживанию ино
странных туристов.

Всюду —  было ли это 
в Москве, Баку, Ереване 
или Тбилиси —  венгерско
му журналисту был ока
зан теплый прием. Он 
посетил Кремль, Музей 
революции, видел многие 
другие достопримечатель
ности столицы нашей Ро
дины.

—  В Грузии. —  рас
сказывает И. Давид, —  я 
впервые. Встреча с вашей 
республикой , превзошла 
все мои ожидания. При
родные условия, мине
ральные источники, нали
чие комфортабе л  ь н ы х 
здравниц создают все ус
ловия для развития не 
только внутреннего, но и 
международного туризма. 
Туристы могут отдыхать 
у  вас в течение всего го
да, а это очень важно. Во- 
первых, не будут простаи
вать здравницы, а во-вто
рых, курорты можно уком
плектовать квалифициро
ванными кадрами, до ми
нимума сокращая их те
кучесть. Таких прекрас
ных условий, пожалуй, не 
имеют даже всемирно из
вестные курю рты Среди
земного моря. Как жур
налисту, пишущему по 
вопросам туризма, и как 
заядлому путешественни
ку, мне кажется, что в 
дальнейшем в Грузни це
лесообразнее всего' разви
вать автотуризм. Для это
го у  вас имеются все ус
ловия. Я  имею в виду уни
кальные памятники гру
зинского зодчества, пре
красные курюрты, распо
ложенные в горах и на 
берегу моря, благоустро
енные автомобильные до
роги. Вернувшись на ро
дину, я подготовлю не
сколько фоторепортажей 
не только для своего ил
люстрированного журнала 
«Кеиеш Уйш аг», но и для 
других центральных газет 
и журналов Будапешта. 
Буду рекламировать сре
ди населения Венгрии М у
зей искусств Грузии, Све- 
тицховели, Джвари, музей 
под открытым небом в 
парке - В«ше, неповтори
мую красоту древнего и 
вечно молодого Тбилиси.

Пользуясь случаем, хо
чу выразить боль ш у  ю 
благодарность «Интури
сту » за приглашение.

И нтервью  вэяп 
Ш . СВАН И.

СОЮЗ НАУКИ  
И ИСКУССТВА

Встреча с  академиком 
Академии наук Грузин
ской ССР В. Беридзе со
стоялась в Доме работни
ков искусств. О жизни и 
деятельности этого видно
го ученого, директора Ин
ститута истории грузин
ского искусства, отмечаю
щего в эти дни свое 60-ле
тие, говорил академик 
Академии наук Грузин
ской ССР Л . Рчеулишви- 
ли. На вечере выступили 
академик Академии наук 
Грузинской С С Р  Н. Джа- 
вахишвили. народный ар
тист СССР Д. Антадзе, 
народный артист респуб
лики Г. Лордкипанидзе, 
профессора Н. Джанбери- 
дзе, И. Цицишвили и за
меститель министра куль
туры Грузин с к о й ССР 
В. Якашвили.

Встречи видных гру
зинских ученых с работ
никами искусств стали 
здесь традиционными. Со
стоялась также лекция 
профессора Г. Жордания 
о жизни Э. Такаишвили. 
который на протяжении 
многих лет хранил со
кровища, принадлежащие 
грузинскому народу, и 
способствовал их возвра
щению на родину*

24 июня,— рассказы
вает художественный. ру
ководитель Дома работни
ков искусств Г р у з и и  
Э. Кикодзе, —  состоится 
вечер памяти В. Церетели, 
автора музыки известной 
всему миру «С улико» на 
слова В. Церетели. В ию
ле планируется ряд вы
ездных встреч работников 
искусств с тружениками 
села Кода, Варкетильско- 
го совхоза и другими.

Ваши знакомые

«СЕМНАДЦАТЬ
МГНОВЕНИЙ...»
В я ч е с л а в а  Т и х о н о в а

Свыше 200 миллионов телезрителей нашей страны 
посмотрело 12 серий телевизионного художественного 
фильма «Семнадцать мгновений весны». Картина широко 
вышла на зарубежный экран. ХЭна с успехом демонстриру
ется в социалистических странах. Корреспондент АПН 
встретился с исполнителем главной роли — резидента 
советской разведки в фашистской Германии Штирлица — 
известным киноактером Вячеславом Тихоновым ■ взял у 
него интервью.

— Вячеслав Васильевич, 
ваше появление в образе 
Штирлица для многих зри
телей явилось неожиданно
стью. Чем вызвано обраще
ние, в общем-то, к новой для 
вас теме?

—  Из всего обилия ролей, 
нам, актерам, предлагаемых, 
на которые мы пробуемся, и 
то^о малого числа из них, на 
которые нас утверждают (та
ковы уж законы кинемато
графа), все-таки каждый ар
тист всегда мечтает сыграть 
роль именно патриотическо
го, романтического плана, 
как, в частности, роль раз
ведчика. И актеры, как пра
вило, готовы к этому.

За 25 лет моей работы в 
кино было несколько попы
ток подойти к этой теме. Пом
нится, например, такая ма
ленькая попытка в картине 
«Ж аж да», где я играл флот
ского разведчика.

По большому же счету соз
дать образ героя этой про
фессии не доводилось. Пер
вая возможность возникла 
лишь за два года до начала 
съемок «Семнадцати мгно-. 
вений весны». А  предысто
рия ее такова.

Несколько лет назад я жил 
по соседству с одним чело
веком. Мы дружили семьями. 
Через некоторое время мне 
стало известно, что это не 
обычный человек,** крупный 
советский разведчик, недав
но вернувшийся из одной 
капиталистической страны. 
Там он выполнял сложней
шие задания по разоблаче
нию подрывных действий им
периалистических кругов, на
правленных против лагеря 
социализма,, был раскрыт и 
осужден на 30 лет.

Обостренное внимание к 
разведчику, настоящему раз
ведчику, с которым можно 
поговорить, которому можно 
задать вопросы, просто, по- 
человечески. понятно каж
дому, а тут плюс еще и ак
терский интерес к нему как 
к явлению, способному пи
тать творчество. Часто ли до
водится встречаться с по
добными людьми?! И вот 
судьба столкнула меня с ним. 
Да, мы дружили, но перейти 
к вопросам, перейти к пря
мому разговору на эту тему 
мне что-то мешало. Казалось, 
я вторгнусь в какую-то об
ласть, в которую вторгаться 
не следует. Оставалось тер
пеливо ждать, когда он сам 
сочтет нужным что-либо рас
сказать. Оставалось простое 
общение с этим "человеком, 
наблюдение за ним: что это 
такое —  советский развед
чик, проживший долгие 
годы, десятилетия за рубе
жом и бывший нашим рези
дентом? Повторяю, с такой 
личностью я столкнулся впер
вые. и мне хотелось хотя бы 
дольше побыть с ним, узнать, 
чем он живет, чем интересу
ется, что любит, что он за че
ловек вообще.

И вот, видимо, этЬ моя 
подсознательная работа в та
ком плане и принесла плоды 
в дальнейшей (тогда еще об 
образе Штирлица не было и 
речи).

—  Ваше общение со сво
им будущим героем было, 
несмотря на проявленную

деликатность, все же доста
точно тесным. Открыли ли 
вы в нем что-то для себя как 
актера? Что показалось вам 
самым важным и в то же вре
мя типическим в его характе
ре?

—  Что я открыл себе в 
нем? Что это человек обык
новенный. Абсолютно обык
новенный человек. Встретив
шись с ним на улице, вы ни
когда не подумали бы —  вот 
идет разведчик. Естественно, 
если бы вы так подумали, он 
был бы плохим разведчиком, 
а это был великолепный раз
ведчик. Но в то же время он 
был... совершенно необыкно
венным, За недолгое время 
знакомства с ним (к сожале
нию, он очень скоро умер) я 
понял, что- он уникален по 
своему внутреннему обаянию, 
внутреннему, духовному та
ланту, что ли. Он знал не
сколько языков. Живя на 
чужбине, имея сложные и 
тяжелые заботы, он продол
жал изучать языки других • 
стран. Его рассказы о себе 
раскрывали мне в нем преж
де всего не профессионально
го разведчика, а человека, 
который бесконечно соску
чился по дому, , по жене, , 
очень хочет иметь • ребенка 
и именно —  сына. Для меня, 
как для мужчины, это было 
понятно очень.

На основе его рассказов 
был создан сценарий. Речь 
идет о картине «Мертвый се
зон». И, естественно, раз 
мы дружили, он и его супру
га говорили мне: «Слава, ты 
будешь играть главную 
роль —  вот этого Ладейнико- 
ваг. Мы никого больше не ви
дим». Я  отвечал им:. «Н о . я 
же не похож на него. Речь 
идет ведь о реальном челове
ке, и желательна внешнее 
сходство». —  «Нет, это не 
обязательно, только ты, толь
ко ты.,.».

Сцецарий ушел в Ленин
град. Меня вызвали туда на 
пробу. Но роль Ладейникова 
сыграл не я. Ее играл Дона- 
тас Банионис. На мой взгляд, 
прекрасно. Картина получи
лась интересной и не похо
жей на предыдущие фильмы 
о разведчицах. Именно в том 
плане, в каком я сам себе на
мечал. То есть по линии чи
сто человеческой.

Жизнь пошла дальше. По
ка не встал вопрос о съем
ках для телевидения «Сем 
надцати мгновений весны», 
я снимался в других филь
мах. Моего друга-разведчика 
не стало. И когда на меня 
навалился .груздвенадцати 
серий картины, я особенно 
остро ощутил его потерю. 
Потерю человека, которому 
я бы уже имел право зада
вать конкретные вопросы. Не 
просто из любознательности. 
Это был бы профессиональ
ный разговор, касающийся 
непосредственно работы над 
образом. Но его не было, и 
оставалось обходиться тем, 
что удалось узнать за корот
кое время дружбы. с ним.

Ну а дальше — работа 
как работа, как и в любой 
картине. Если только не при
нимать во внимание, что 
фильм этот телевизионный, 
что приходилось *.снимать 
очень большие куски, с ог

ромным води честном текста,
с монологами. Вот, к приме
ру. сцена Мюллера (артист 
Леонид , Броневой) и Штир
лица. Она была выучена на
ми вся до конца. И когда ре
жиссер Татьяна Лиознова 
посмотрела ее, она решила: 
«Будем снимать одним кус
ком. Это интересно». Но опе
ратор Петр Катаев вскоре 
растерянно развел руками: 
«У  меня в кассете 300 мет
ров, а они играют на все 
500». Пришлось резать.

—  Познав дружбу с прооб
разом героя и испытав в ка
кой-то мере на себе перипе
тии воплощения его личности 
в кинематографе, наметили 
вы  себе определенную ли
нию. свою концепцию буду
щей роли? В какой мере по
мог вам собственный творче
ский опыт?

—  По какой линии я вме
сте с режиссером наметил 
идти? Эта линия где-то уга
дывалась во мне, когда я 
смотрел другие картины о 
разведчиках. Почти всегда во 
мне оставалось ощущение не
досказанности, что ли. И не 
только о том, как он воюет, 
насколько умен, удачлив. Не 
это в основном интересовало 
меня, а то, что у  него там в 
душе. Чем живет? Что делает 
в минуты, когда остается на
едине с собой? Вот этого я и 
не находил в кинодраматур
гии раньше. Что-то подобное 
появилось уже в «Мертвом 
сезоне». По такой именно ли
нии. нО еще глубже, мы ре
шили пойти в «Семнадцати 
мгновениях...». Но материала 
для этого, к сожалению, в ро
мане Юлиана Семенова ока
залось недостаточно, В нем 
все-таки железный, сильно 
закрученный сюжет, и вытя
нуть цз него чисто челове
ческие мотивы оказалось де
лом нелегким. Тогда режис
сер Лиознова пошла по сме
лому, на мой взгляд, пути. 
Она придумала несколько 
персонажей, отсутствующих 
в романе. Взаимоотношения 
героев, котррые в картине яв
ляются как будто вне игры. 
Они действительно вне игры 
сложного клубка разворачи
вающихся в фильме событий. 
Но их присутствие оказалось 
необходимым, чтобы сделать 
по образу Штирлица не
сколько мазочков чйсто чело
веческих.

—  А  воспоминания, рас
сказы того человека? Разве 
они не помогли вам в поисках 
этих... мазОчкОв? Может 
быть, что-либо конкретное, 
взятое из бесед с ним. ис
пользовано в фильме?

—  Один из его рассказов, 
который в свое время очень 
меня взволновал, я передал 
Лиозновой. Ее он тоже рас
трогал, и мы решили его ис
пользовать. Речь идет о сце
не с женой. В действительно
сти это было несколько ина
че. Встреча тогда состоялась 
в нейтральной стране. Когда 
мой друг рассказывал об 
этом, на глазах у  него были 
слезы. Он как бы заново пе
реживал те минуты и, буду
чи, безусловно, мужествен
нейшим человеком, плакал.

Мы решили снять этот эпи
зод, но сделать так, чтобы 
их встреча происходила не 
наедине, а на глазах у лю
дей. Они не только не могут 
улыбнуться, обнять друг дру
га, но и подать виду, что зна
комы. На Экране это усилива
ет нашу концепцию образа.

Работа у  нас, прямо ска
жем, была трудной. Длилась 
она около тре^ лет. Н у а 
сейчас, когда картина дваж
ды показана по телевидению, 
идет за рубежом, в том чис
ле в социалистических стра
нах, жизнь лично у  меня, 
признаться, стала не легче. 
Потому что, во-первых, я по
терял свое имя —  Вячеслав 
Тихонов. Я теперь уже 
Штирлиц —■ никуда не де
нешься...

—  Были, вероятно, к ка 
кне-то «истории» со Штирли
цем вне экрана? Может быть, 
даже забавные?..

—  ...И смешные в том 
числе. Вот вам одна из них. 
В школах провели опрос: ваш 
любимый герой из романа 
«Война и мир». Одна девоч
ка ответила: «Наташа Росто
ва». —  «Хорошо, .—  спроси
ли ее, —  ну а почему имен
но Наташа?». — . «Она носи
ла длинные красивые пла
тья...»— « А  еще почему?»—  
«Она ведь танцевала с са
мим Штирлйцем!». Видите, 
довелось мне играть и Ан
дрея Болконского, и Штир
лица. Вот вам результат: с 
самим Штирлицем!

А  вот другой случай: в 
декабре в моей квартире с 
утра стали раздаваться звон
ки. Меня, поздравляли. Я ни
как не мог понять —  с чем? 
«С  праздником!» —  «Какой 
праздник? Откуда говорят?» 
Отвечают: «И з  Комите
та ...»— «Батюшки, ну брось
те разыгрывать! У  нас ко
митет есть кинематографиче
ский... Какой праздник?» —  
«Н ет, извините. Вячеслав 
Васильевич, вас беспокоят из 
Комитета государствен н о й  
безопасности. Мы вас поз
дравляем. Сегодня годовщи
на образования Всероссий
ской Чрезвычайной Комис
сии». И вот весь этот день 
мне звонили из К ГБ -и  поз
дравляли. А  вечером я был 
на торжественном. приеме, 
выступал там и сказал, что 
мне на одно мгновение, хотя 
бы на одно мгновение, хочет
ся считать их праздник сво
им. И  это было правдой.

•. МАРЬЯН.
(Корреспондент АПН).

РАСИ ЗМ  У  О ПЕРАЦИОН
НОГО С ТО Л А •  М РАЧ
НЫЕ ПРО ГНО ЗЫ  #  НУ 
ЧЕМ НЕ ТЕАТР! ф  РЕ
К О Р Д .. ЗА Д О М  НАПЕ
РЕД ф  РЕД ЕЮ Т РЯДЫ

Н а  с н и м к и :  кадры Ъ»
ф ильм а «Семнадцать мгиове-

ф  В одной из больниц 
города Кейптауна (Ю АР) 
при хирургической опе
рации ассистировал врач- 
индиец. Однако едва 
войдя в операционную, 
он долж ен был ее поки
нуть: белая медицинская 
сестра заявила протест 
против при с у т с т в и я  
«цветного». Хотя боль
ной уж е был под нарко
зом, операцию пришлось 
отложить до  прибытия 
белого врача.

По законам Ю А Р «чер
ным и цветным» запре
щ ается занимать долж
ности, в подчинении ко
торых находятся белые. 
Это относится и к слу
чаю у  операционного 
стола, пусть даж е реша
ется вопрос о жизни и 
смерти человека.

ф  Известный западно- 
германский крим и н а- 
лист — : начальник уго
ловной полиции города 
Кельна Ганс Вернер Ха
м а  х е р —  опубликовал 
доклад о перспективах 
преступности в Ф РГ . Ес
ли темп роста преступ
ности, предсказывает ав
тор доклада, сохранится 
на нынешнем уровне, то 
к 1980 году в Ф Р Г  число 
краж удесятерится. Каж
дый день будет совер
шаться 11 убийств или 
попыток к  ним, каждый 
час —  насилие и каждые 
три минуты будет похи
щ аться автомобиль.

ф Преподобный Но
эль Реттиг, проповедник 
евангелической церкви 
города Клинтона в шта
те М ассачусетс (С Ш А ), - 
произносит свои пропо
веди с амвона перед па
ствой как чревовеща
тель. В качестве иллю
страций к библейским 
текстам он использует 
выступления театраль
ных кукол. Чревовеща
нию Реттиг н а у ч и л с я  
еще студентом , чтобы 
избавиться от заикания. 
Тогда ж е он начал уча
ствовать в любительских 
спектаклях для детей. 
Теперь его  прихожанам 
не так скучно высижи
вать длинные молитвен
ные собрания, да и горо
док не часто балую т за
езж ие эстрадные труппы.

ф  Сотрудник австра
лийского радио Джон 
Дункан претендует на ус
тановление мирового ре
ко р д а .. по вождению ав
томобиля задом  напе
ред. Таким «стилем» он 
гнал свою машину 131 
милю. Новый «чемпион» 
утверж дает, что им по
бит прежний рекорд не
коего Пэта Гилкеса, ко
торый в 1967 году про
ехал таким манером по 
дорогам  Эфиопии 84,5 
мили.

ф  Согласно вышедше
м у в Ватикане еж егодни-, 
ку, в 1973 году количест
во католических священ
ников сократилось на 
2.396 человек. Сокращ е
ние «штата» католиче
ских пасторов составило 
в Европе 11 процентов, 
в Северной Ам ерике —• 
15, в Ю жной Ам ерике —  
12 процентов.

ф  Ц ХА КА Я  С ЕГО Д Н Я . Н а  
с н и м к е ;  универмаг «Д ет
ский мир».

Ф ото  И . Давиташвили.

(Фотохроника 
ГрузИ Н ФО РМ а).

Праздник
грузинского
к и н о

н а ч а л с я
19 июня в  Кутаиси о т к р ы л 

с я  первый республиканский ки
нофестиваль грузинских кино
фильмов. Ранним утром тысячи 
кутаисцев с букетами живых 
цветов встретили на вокзале 
дорогих гостей, приехавших из 
столицы республики. В город 
прибыли 85 представит е л е й  
грузинского кино —  режиссе
ры, драматурги, операторы, 
критики, актеры. Среди встре
чавших —  председатель орга
низационного комитета фести
валя, председатель Кутаисско
го горсовета Д. Картвелишви- 
ли, секретари Кутаисского гор
кома партии Г. П х а к а д з е ,  
Т. Варданашвили, члены бюро 
горкома, паедстави&ли трудо
вых коллективов, учащаяся и 
студенческая молодежь.

Утром участники фестиваля 
возложили венок к- памятнику 
В. И. Ленину.

В первой же половине дня 
гости осмотрели достопримеча
тельности города, побывали в 
цехах автомобильного завода, 
где их приветствовали тысячи 
автомобилестроителей.

После заседа н и  я ж ю р и  
п о д  п р е д  седательством на
родного артиста СССР С. Д о- 
лидзе в клубе имени Кике ид зе 
показом фильма « Теплое солн
це осени» ( автор сценария 
Р. Табу ка ш в или ,  режиссер 
Т. Палавандишвили) начался 
первый рабочий день фестива
ля.•

Вечером в государственном 
драматическом театре имени 
Л . Месхишвили состоялось тор
жественное открытие фестива
ля. Е го вступительным словом 
открыл председатель органи
зационного комитета Д . Карт- 
велишвили. С приветствиями 
выступили председатель жюри, 
народный артист СССР С. Д о- 
лидзе, председатель Государст-  
венного комитета Совета Мини
стров Грузинской С С Р по •ки
нематографии А. Двалишви- 
ли, Герой Социалистического 
Труда, наладчик Кутаисского 
автозавода И. Хазарадзе, пи
сатель Д . Квицаридзе.

В заключение состоялся боль
шой концерт.

Ш . ГВИ Н ИАНИ ДЗЕ.
(Корр . • «Зари Востока»).

Ч Е М П И О Н Ы  П О  К А  
Н Е  З А Б И В А Ю Т

Сборная Бразилии доволь- 
ствЪвалась на чемпионате ми
ра по футболу ещ е одной ну
левой ничьей. Прославленные 
бомбардиры Ривелино, Жаир- 
зиньо и Пауло Цезар не суме
ли поразить ворота шотланд
ской команды в матче во 
Франкфурте-на-М айне.

В первом тайме нельзя бы
ло отдать предпочтение какой- 
либо из команд. Во второй по
ловине встречи активнее были 
шотландцы, нападающие кото
рых Лоример и Ж ордан на
несли несколько опасных уда
ров по воротам Леао. Бразиль
цы отвечали редкими контр
атаками.

В этот ж е день югославская 
сборная легко победила коман
ду Заира в Гельзенкирхене. 
Уж е в первом тдйме ее  игроки 
забили шесть мячей, не оста
вив никаких шансов питомцам 
своего соотечественника Види- 
нича, который тренирует эту 
команду. Во втором тайме ф ут
болисты Ю гославии провели 
ещ е три мяча. 9 : 0  —  это са
мый крупный пока счет на чем
пионате. Три гола забил воз
вратившийся в команду Баевич 
(он был несправедливо удален

с поля во время отборочной 
игры с командой Греции, дис
квалифицирован и не принимал 
участия в матче Ю гославия — 
Бразилия).

—  Мы сумеем забить коман
де  Заира больше, чем три гола, 
и выйдем в следующий к р у г ,—  
сказал тренер чемпионов ми
ра —  бразильцев Загало. Поло
жение в этой подгруппе сложи
лось так, что бразильцам нуж
на победа с разницей минимум* 
в три мяча. Другой участник 
заключительной стадии чемпио
ната из этой подгруппы опре
делится во встрече сборных 
Ю гославии и Шотландии 22 
июня. Ш отландцев устраивает 
только победа, их соперни
ков —  ничья.

Уж е обеспечили себе выход 
в восьмерку сильнейших хо
зяева чемпионата — футболи
сты ФРГ, выигравшие у австра
лийцев —  3 : 0  ( 2 :0 ) .  Матч
команд ГДР и Чили закончился 
вничью —  1 :1  (0 : 0).

Вчера поздно вечером на 
чемпионате состоялись встречи 
команд: Польша —  Гаити, Бол
гария —  Уругвай, Голландия — 
Ш веция, Италия —  Аргентина.

(ТА С С ).

На олимпиаде в Ницце
Во встрече СССР —  Ф РГ  

из четвертого тура главного 
финала Всемирной шахмат
ной олимпиады счет пока — 
2,5 :0,5 очка. При доигрыва
нии отложенной партии Таль 
должен победить Хехта: у 
экс-чемпиона мира отличная 
позиция. Карпов белыми вы
играл у  Унцикера, методично 
увеличив полученное в дебю
те (испанская партия) не
большое ■ преимущество до 
бесспорного. Кузьмин, вы
держав атаку Дюбалля, сам 
перешел в контрнаступление 
и в конце концов вынудил со
перника сдаться. Корчной 
сыграл вничью с Пфлегером.

Сборная СССР продолжает 
лидировать в борьбе за глав
ный приз, набрав 12,5 очка 
(при одной отложенной пар
тии). На втором месте по- 
прежнему команда Болгарии, 
набравшая 11 очков. Итог ее 
выступления в очередном ту
ре против шахматистов Чехо
словакии —  2 :2 .

Результаты остальных мат
чей четвертого тура: Вен
грия — '  Швеция —  2 :1 , 
( 1 ), Филиппины —  Югосла
вия —  0 : 2 ( 2 ) ,  Румыния — 
Голландия —  0,5 : 2,5 (1  ), 
С Ш А  —  Аргентина —  1,5:0,5 
( 2 ), Финляндия —  Англия— 
1,5 :1 ,5  ( 1 ) ,  Испания — 
Уэльс —  2 ,5 :0 ,5  ( 1).

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ф  Во вторник состоялись мат

чи десятого тура чемпионата 
страны по футболу. Вот их ре
зультаты: € Динамо» (Киев ) —  
с Торпедо»  —  2: 0 ,  «Шахтер»— 
«Динамо» (М осква ) —  0: 0 ,  
« Заря» ' —  «Зенит» —  0: 1 ,  
«Д непр» —  «Арарат» —  1:0,  
ЦСКА  —  «Спартак» —  1:2,  
«И  истру» —  «Кайрат» —  4: 2 ,  
«Черноморец» —  «Пахтакор» —  
1:0.

Нападающий'*Кайрата» Ион- 
кин лидирует среди бомбарди
ров —  10 мячей, а в'чемпио
нате впереди по-прежнему киев
ляне —  15 очков.

ф На стадионе Хелвачаур- 
ского района Аджарской АССР  
состоялось первое в Грузии 
первенство по хоккею на тра

ве, в котором приняли учасл 
команды Тбилиси, Батуми 
Кутаиси. Тренеры Н. Шанид 
А. Рухадзе и Т. Арчая про< 
дили с игроками интенсивн 
тренировки, участвовали в , 
боте республиканского семи. 
ра по хоккею на траве и 
перь заняты отбором спорте, 
нов в сборную республики.

Сборная Грузии примет у 
стие в зональном турнире 
спортсменами Хабаровска, /  
кутска и Караганды. В Э1 
розыгрыше определится уча 
ник пятого первенства СС 
по хоккею на траве.

Редактор  
О . К И Н К Л А Д З Е .

СПРАВОЧНАЯ СЛУЖБА «ЗАРИ ВОСТОКА»

ПРИБЛИЖ АЕТСЯ М А С С О ВА Я  УБО РКА  КО Л О СО ВЫ Х 
КУЛЬТУР

Руководители районных управлений сельского  хозяйства, 
сельхозтехники, совхозов и колхозов, проверьте, все ли вами сде
лано д ля  уборки урож ая без потерь.

Обеспеченность комбайнов, тракторов н автотранспорта 
искрогасителями —  вот главное условие предупреж дения пожа
ров при уборке ирносовых культур .

М обилизуйте членов добро-
вольных пожарных дружин и 
общественность для строжай
шего соблюдения правил по
жарной безопасности на пе
риод созревания и уборки уро
жая.

ХЛЕБ —  Н А РО Д Н О Е Д О 
СТОЯНИЕ.

БЕРЕГИТЕ ЕГО  ОТ ОГНЯ!

ГРУЗИНСКИЙ О РДЕН А 
ЛЕНИНА И О РДЕН А 

ТРУД О ВО ГО  КРАСН О ГО  
ЗНАМ ЕНИ ПОЛИТЕХНИЧЕ

СКИЙ ИНСТИТУТ 
им. В. И. ЛЕНИНА

Дополнительно к объявле
нию о приеме на 1974-75 
учебный год  («Заря Восто

ка» № 140 от 17 июня 
1974 года)

ИЗВЕЩАЕТ,

что на обучение с отрывом 
от производства на специ

альности:

1. электрические системы и 
сети (энергетический ф а
культет);

2. электроизоляцио н н а я и 
кабельная техника (ф а
культет электромеханики 
и электроники) —

прием будет производить
ся как в группы грузинско
го, так и русского сектора.

Т Е Л Е В И Д Е Н И Е
СЕГО Д Н Я

П о первой программе. 10.00 —  Пр< 
гр а м м а . 10.05 —  И з  М осквы . Цветне 
те л е в и д е н и е . У тр ен и »»  ги м насти к
10.20 —  Из М осквы . Н о в о сти . 10.30 - 
Цветное те л е в и д е н и е . «П о  веши
п р о с ь б а м , р е б я та !» . 11.15 —  Цветне 
те л е в и д е н и е . А . С .  П уш ки н . «Андж* 
по» . Т е л е с п е к та к л ь . 12.05 —  Цветне 
тел ев и д ен и е  Гр у з и и . К и и о лр о гр ам м  
12.45 —  Ц в етн о е  тел ев и д ен и е  Грузи 
Телеви зи о н ны й  м н о го с ер и й н ы й  худ о ж  
ствен н ы й  ф и л ь м  «Теи й  и сч е за ю т в по. 
д ен ь» . (3 -я  с е р и я ) ,  16.55 —  П р о гр а , 
м а . Л екц и и  д л я  поступающих в вуз« 
17.00 —  П о  исто о и и  С С С Р , 17.45 —  Г 
ф и зи к е . 18.30 —  О б ъ я в ле н и я . 18.35 
«В пом ощ ь вр ачам » . 19.10 —  «Прав' 
вы е знаи и а в м а с с ы » . 19.30 —  ► 
М осквы. « О со б ы й  р ай о н  К и та я» . П е р  
дача 1-я 20.00 —  Р е к л а м а . 20.10 
П е р е д а ч а  «К о м п о зи то р  Г р . Кокел
о *е » . 21 .00  —  «М о ам б е»  —  ин ф о р м  
циомная п р о гр а м м а . 21-30 —  «К олки ; 
з о в е т» . 22 .00  —  Из М осквы . «Врем я» 
и н ф о р м ац и о н н ая  п р о гр а м м а . 22.30 
Ц ветно е  те л е в и д е н и е  Гр у з и и . М уз!
кальнав  п р о гр а м м а . 23.20— Н овост
По в торой  п р о гр а м м е . 18.00 —  Пр
гр а м м а . 18.05— Д о к ум е н та л ьн ы й  ф и т  
« К р у ты е  д о р о ги  к о с м о с а » . 19.05— 0 6  
в елен и я . 19.10 —  Ц ветно е телеаи ден ) 
Гр у з и и . «Ч уд еса  п р и р о д ы » . 20 00 
Э стр ад н ы й  ко н ц ер т . 20 .30  —  Цветм< 
тел ев и д ен и е  Гр узи и . Телевизионнь
м н о госер и й н ы й  худ о ж е с тв е н н ы й  ф и л ; 
■Тени и сч е за ю т в п о л д ен ь» . (4 -в  с 
р и в ) .
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